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Социальные расходы 
государства пере-

ходят от разовых 
выплат к системному 
повышению. Так, уже 

в ближайшее время 
правительство соби-
рается проиндекси-
ровать пенсии, и не 

только их.
Резко ускорившийся 

рост потребительских цен 
после начала спецоперации 
на Украине, за которой по-
следовали многочисленные 
санкции, не мог остаться не-

замеченным российскими 
властями. Уже в середине 
марта президент провел 

совещание о мерах соци-
ально-экономической под-
держки граждан, объявил 
о внеочередной индексации 
страховых, социальных и 
государственных пенсий, 

социальных пособий, ми-
нимального размера опла-
ты труда и прожиточного 
минимума, а чтобы в но-
вых для страны сложив-
шихся условиях вопросы 
решались без проволочек, 
наделил правительство 
беспрецедентным правом 
- самостоятельно опреде-
лять сроки и проценты ин-
дексации госвыплат. 

Все это, безусловно, 
отрадные новости, но хо-
телось бы понять, каким 
именно будет внеочеред-
ное повышение и когда 
оно случится? 

Предполагается, что 
величина внеплановой ин-

дексации пенсионных и со-
циальных мер поддержки 
будет привязана к уровню 
инфляции, а придут допла-
ты не позднее 1 июля 2022 
года. Что касается кон-

кретных цифр, то их пока 
не озвучили, но ясно, что 
люди хотят увереннее смо-
треть в завтрашний день, 
поэтому рассчитывают на 
ощутимую прибавку. Хотя 
бы на 20%! Хочется ве-
рить, что именно их имел 
в виду глава Минфина, 
обещая «не дать пенсио-
неров в обиду». Экономи-
сты полагают, что увели-
чить соцнадбавки на 20% 
вполне реально. Деньги в 
бюджете, говорят они, на 
это есть: он по-прежнему 
профицитный, а значит, не 
придется даже залезать в 
«кубышку» Фонда нацио-
нального благосостояния.

Принимая решение о 
том, какой будет внеоче-
редная индексация пенсий 
и пособий, правительству 
следует действовать на 
опережение, учитывая ра-
стущую не по дням, а по 
часам стоимость товаров и 
продуктов и тот факт, что 
потребительские цены 
съедают любые финан-
совые подарки от власти 
раньше, чем они оказыва-
ются в кошельках россиян.

Елена Казанцева

ПОМОЖЕТ ЛИ
ВЫЖИТЬ
ВНЕПЛАНОВОЕ 
ПОВЫШЕНИЕ
ПЕНСИЙ?

Вот уже больше 
месяца западные 
санкции сыплются на 
Россию как из рога 
изобилия. Полное 
впечатление, что 
готовили их заранее, 
очень тщательно и 
под руководством 
продвинутых сотруд-
ников спецслужб.

На днях глава прави-
тельства России Михаил 
Мишустин в ходе отчета 
в Госдуме озвучил, как 
власти страны будут за-
щищать ее от этой вак-
ханалии. Сказано было 
много позитивного и кон-
структивного, а главный 
тезис премьера, который 
вытекал из содержания 
его выступления, заста-
вил серьезно задуматься: 
не слишком ли много оп-
тимизма в верхах?

Вопреки пожеланиям 
некоторых депутатов и 
экспертов, Михаил Ми-
шустин активно убеждал 
депутатов, что экономи-
ка не переходит на не-
кую мобилизационную 
модель, правительство 
намерено работать в 
спокойном и почти при-
вычном режиме. Само-
обладание власти - шту-
ка, конечно, полезная, но 
не будем забывать о том, 
сколько критики звуча-
ло в адрес правительства 

еще несколько месяцев 
назад.

Премьер сообщил в 
Госдуме, что в борьбе про-
тив санкций правитель-
ство определило пять 
сквозных приоритетов на 
крат косрочную перспек-
тиву. Это бесперебойная 
работа предприятий, на-
сыщение внутреннего 
рынка товарами, секто-
ральные меры поддерж-
ки промышленности, 
расширение свободы 
предпринимательства 
и поддержка уязвимых 
слоев населения, то есть 
активная социальная по-
литика. Никаких откро-
вений здесь нет, все при-
оритеты очевидны, но 
очень большой вопрос, 
как они будут - и будут ли 
- реализованы? 

Итак, Мишустин пер-
вой обозначил задачу 
«обеспечить бесперебой-
ную деятельность пред-
приятий». С этой целью 
«введены программы 
льготного кредитования 
для сфер промышлен-
ности, сельского хозяй-
ства и энергетики», до-
полнительно выделено 
120 млрд рублей на суб-
сидирование ставок для 
промышленности и тор-
говли. Ну, во-первых, по 
мнению экспертов, цифра 
субсидий слишком мала. 
Во-вторых, опыт перио-
да пандемии показал, что 

предприятия зачастую 
сталкиваются с большими 
трудностями, чтобы по-
лучить эти деньги. Будем 
надеяться, что в нынеш-
ней ситуации чиновники 
будут работать шустрее...

Кроме того, обещано, 
что кабмин готовится 
проиндексировать соци-
альные выплаты, МРОТ 
и прожиточный минимум, 
но на сколько и когда, го-
ворить рано. «Мы пока 
три недели живем в новых 
реалиях, надо понять, что 
получится», - сказал он, 
заверив депутатов, что все 
элементы соцподдержки 
будут проанализированы 
и вынесены на обсужде-
ние ГД во втором квар-
тале. Ну как «быстро» и 
трудно решают чиновни-
ки вопросы индексации, 
население хорошо знает. 
Хочется верить, что сей-
час будет не так.

Далее Мишустин обе-
щает «поддержать тех, 
кто особенно уязвим»: 
введено новое пособие 
для семей с детьми от 8 
до 16 лет, средний размер 
- от 6 до 12 тысяч рублей 
в месяц; расширяются воз-
можности переобучения, 
будут запущены курсы 
для более чем 200 тысяч 
человек...

Что касается пособий в 
размере от 6 до 12 тысяч 
рублей в месяц для семей 
с детьми от 8 до 16 лет, то 

еще в пандемию звучали 
возмущенные вопросы: 
куда выпали дети в воз-
расте до 8 лет или чинов-
ники не понимают, что 
затраты на них требуются 
не менее высокие? А кого 
собираются переобучать 
на «курсах для более чем 
200 тысяч человек»: огла-
сите весь список, пожа-
луйста!

Или еще из Мишусти-
на: чтобы «обеспечить 
насыщенность рынка 
товарами и обеспечить 
их доступность», ведется 
контроль розничных цен 
по линии ФАС, возбужде-
но несколько уголовных 
дел. Несколько? Это при 
тотальном повышении 
цен на все и вся, где явно 
прослеживаются призна-
ки картельного сговора!..

Иначе говоря, в сухом 
остатке отчета М. Мишу-
стина в Госдуме - вопро-
сы. Почему предлагаемые 
сегодня меры по защите 
экономики не предлага-
лись ранее? Какие пре-
пятствия устранены сей-
час для реализации этих 
неотложных мер? Кто 
будет реализовывать про-
грамму правительства - те 
же прежние столоначаль-
ники? Очень бы хотелось 
услышать ответы, чтобы 
определить, сойдутся ли 
слова премьера с делами 
его правительства.

Григорий Алексеев

ФНПР НА ТРОПЕ 
КОМПРОМИССОВ
Чудеса случаются даже в 
коридорах нашей власти, 
правда, совсем маленькие. 
Минтруд предложил на-
казывать работодателей за 
игнорирование профсоюзов. 
После жалоб ФНПР разрабо-
тали законопроект. 

В статье 19 Федерального 
закона от 12.01.1996 «О про-
фессиональных союзах, их пра-
вах и гарантиях деятельности» 
четко сказано: «Профсоюзы 
имеют право на осуществление 
профсоюзного контроля за со-
блюдением работодателями, 
должностными лицами законо-
дательства о труде, в том числе 
по вопросам трудового догово-
ра (контракта), рабочего вре-
мени и времени отдыха, оплаты 
труда, гарантий и компенсаций, 
льгот и преимуществ, а также 
по другим социально-трудовым 
вопросам...»

Да, работодатели редко до-
пускают профсоюзы на пред-
приятия, и их никто за это не 
наказывает. Ответственность 
в законе не прописана. И вот, 
чтобы привлечь работодателей 
к активному сотрудничеству с 
профсоюзами, предложено до-
полнить КоАП механизмом 
штрафов. 

В классической экономи-
ке миссия профсоюзов - по-
иск разумных компромиссов 
и посредничество между тру-
дом и капиталом. Только у нас 
компромиссы, как правило, на 
условиях работодателя. В Со-
ветском Союзе ВЦСПС был 
влиятельной структурой, фак-
тически государственной. Мало 
кто из начальников решался с 
ним спорить. Однако нынче все 
по-другому. В 1990 году ВЦСПС 
был упразднен. Огромное иму-
щество в 9 млрд советских (!) 
рублей, находившееся в его 
собственности, растащили по 
карманам. Не ради ли этого 
уничтожали ВЦСПС?

Сегодня ФНПР активно под-
держивает государство, ко-
торое, в свою очередь, делает 
ставку на крупный бизнес. Эта 
конструкция не подразумевает 
какой-либо борьбы за интересы 
работников. Даже когда ФНПР 
возражает власти, как в случае 
с повышением пенсионного 
возраста, голос профсоюзов не 
слышат. А их законодательные 
инициативы, скажем, об удво-
ении размера МРОТ, легко от-
вергаются парламентом.

Закон, внесенный Минтру-
дом о штрафах работодателям, 
по сути, правильный. Только 
штрафы копеечные - от 500 до 
10 тысяч рублей. Это даже не 
«карманные деньги» для ны-
нешних бизнесменов.

Лаврентий Павлов

Слово и дело главы правительства

Продукты питания в России только в марте по-
дорожали на 7,1%, подсчитал Росстат. Боль-

ше всего подорожали лук (+50,1%) и сахар 
(+44%). Сложно даже предположить, какая 

будет годовая продовольственная инфляция, 
а это самое главное для пенсионеров.
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С ценами пора что-то делать. И не только усилиями 
ФАС и прокуратуры. Если у верхов ничего не полу-
чается, может, стоит прислушаться к советам снизу? 
(Хотя где сейчас верхи и низы в РФ?!)

«Чтобы цены не росли, 
нужны два фактора, - утверж-
дает фермер, он же доктор 
экономических наук Дми-
трий Валигурский, - чтобы 
в нынешнем году был очень 
хороший урожай и чтобы го-
сударство научилось регули-
ровать цены, а то оно от это-
го процесса самоустранилось, 
все спустило на рыночные от-
ношения». 

Принцип «рынок все рас-
пределит и сам устаканит» 
культивировали еще либера-
лы первой волны под предво-
дительством Гайдара, не имея 
никакого представления о ре-
гулировании. С тех пор прави-
тельство и шарахалось между 
двумя крайностями: либо вы-
строить цены и экономику 
во фрунт, либо, наоборот, от-
пустить вожжи и пусть телега 
несется под гору. И в том, и в 
другом случае результат был 
провальный.

Но вот профессор-фер-
мер Валигурский предложил 
совместить эти два подхода 
по уму! Он считает, что при-
мерно 15-20 наименований 
основных продуктов из про-
довольственной корзины, без 
которых гражданам никак 
не обойтись, должны иметь 
жесткие цены, причем по всей 
России - от Калининграда до 
Владивостока. Пусть это не 
по законам рынка, но не все 
же потакать этому монстру! 

«Надо зафиксировать 
цены не на все продукты, но 
выделить, например, два со-
рта хлеба, три вида подсол-
нечного масла, определить 
марки макарон, яиц, - пояс-
няет Д. Валигурский. - Это 
должны быть цены «для 
народа», доступные в том 
числе и пенсионерам. А для 
малоимущих слоев населения 
ввести продовольственные 
карты. Остальные сорта про-

дукции из высококачествен-
ного сырья пусть остаются в 
коммерческом секторе, они 
будут давать прибыль произ-
водителю». Интересная идея, 
и не столь много требуется 
для ее реализации. 

Профессор считает, что 
нет никаких проблем со ста-
билизацией цен даже в усло-
виях сегодняшнего кризиса. 
Просто регуляторы, та же 
ФАС, сильно ошарашены 
санкциями и никак не разбе-
рутся в новых рыночных ре-
алиях. 

По мнению экспертов, 
Запад, прогнозируя дорого-
визну и дефицит продуктов 
в России, не учел, что у нас в 
стране 22 миллиона личных 
подсобных хозяйств и многие 
тысячи садоводов и огород-
ников, масштабное произ-
водство продуктов. Еще лет 
15 назад по некоторым груп-
пам овощей они поставляли 
на внутренний рынок до 90% 
урожая. А чтобы обеспечить 
сбыт этой продукции, госу-
дарство должно возродить 
давнюю и проверенную си-
стему потребкооперации.

Торгово-заготовительная 
сельская потребкооперация в 
СССР осуществляла рознич-
ную торговлю на селе, заку-
пала у населения и колхозов 
сырье, дикорастущие плоды, 
грибы, ягоды и производила 
продукты на базе местных 
сельхозтоваров из личных 
подсобных хозяйств. В 1990 
году потребкооперация об-
служивала 40% населения 
РСФСР, на ее долю прихо-
дились четверть розничного 
товарооборота, около поло-
вины заготовок картофеля, 
треть закупок овощей, более 
трети выпечки хлеба. Похо-
же, нам пора включать эти 
механизмы.

Павел Максимов
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Депутаты внесли в нижнюю палату парламента про-
ект нового закона о похоронном деле в Российской 
Федерации. Этот законопроект предполагает полную 
замену действующего с 1996 года закона «О погребе-
нии и похоронном деле». Тема, конечно, печальная, 
но, к сожалению, чаша сия никого не минует.

- Принятие обновленной 
редакции закона о похорон-
ном деле давно назрело, - по-
лагает заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы 
по экономической политике 
Артем Кирьянов. - Защита 
прав граждан, потерявших 
близких, формирование яс-
ного понятийного аппара-
та и внедрение достижений 
цифровизации, обеспечение 
государственного надзора и 
пресечение противоправных 
действий со стороны всех 
участников процесса - задачи 
нового закона.

Коротко о сути законо-
проекта. Сейчас, согласно 
Федеральному закону «О по-
гребении и похоронном деле», 
организацией похорон могут 
заниматься фирмы всех форм 
собственности. Требования к 
осуществлению данной дея-
тельности, а также контроль 
над выполнением этих тре-
бований и мера ответствен-
ности за их нарушение не 
предусмотрены. При этом об-
щие правила надзора крайне 
бюрократизированы. Все это 
позволяет недобросовестным 
участникам рынка предостав-
лять похоронные услуги, не-
обоснованно завышая цены, 
при этом не неся ответствен-
ности за качество выполнен-
ных работ.

Заместитель председателя 
Комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева считает, что 
многие нормы этого зако-
на устарели. К примеру, не 
понятно, как формируются 
цены на услуги, почему они 
стоят именно столько и сколь-
ко стоить должны. Первое, 
что важно, считает Светлана 
Разворотнева, - обеспечение 
гарантии государства при за-
хоронении умерших.

- Фактически сегодня ус-
луги по организации похо-
рон может выполнять лю-
бой желающий, поскольку 
четких стандартов погре-
бения и регламентов риту-
альных услуг нет, - говорит 
исполнительный директор 
Союза похоронных органи-
заций и крематориев Елена 
Андреева.

Законопроект устанавли-
вает в качестве основания для 
осуществления деятельности 
по организации похорон юр-
лицами и индивидуальными 
предпринимателями нали-
чие разрешения, выданного 
уполномоченным органом 
субъекта Федерации в сфере 

похоронного дела. Подача 
заявок предусмотрена через 
региональные порталы гос-
услуг. Все получившие разре-
шение организации занесут 
в специальный реестр, где 
должны быть перечислены 
оказываемые ими услуги, а 
также их стоимость.

- Заранее про наши услу-
ги знать никто не хочет, но 
психологическое состояние 
заказчиков усугублено стрес-
сом, и важно, чтобы в этот 
критический момент человек 
мог получить максимально 
качественные и доступные 
услуги, - поясняет Андреева.

Кроме того, предполага-
ется создание реестра недо-
бросовестных ритуальных 
служб. В него внесут ком-
пании, у которых отзовут 
разрешение на оказание со-
ответствующих услуг. Это 
будет сделано, если со сто-
роны похоронного агента 
зафиксировано грубое нару-
шение деятельности по ор-
ганизации процесса, а также 
если юрлицо, ИП или его со-
трудник в течение трех лет 
не менее трех раз привлека-
лись к административной от-
ветственности за нарушение 
требований по приему зака-
зов. Имеются в виду санкции 
за незаконное получение ин-
формации о смерти граждан.

К тому же законопроект 
предлагает расширить круг 
лиц, ответственных за места 
захоронения, чтобы решить 
проблему брошенных мо-
гил. Ответственность могут 
возложить, например, на 
бывшего работодателя по-
гребенного, религиозную ор-
ганизацию или лицо, которое 
осуществляет содержание го-
сударственного или муници-
пального кладбища.

Органы местного само-
управления, скорее всего, 
получат право устанавли-
вать тарифы на содержание 
кладбищ, подготовку и зака-
пывание могил, установку и 
демонтаж надгробий, уход за 
местом захоронения и прочее. 
Увы, сейчас цены на рынке не 
регулируются.

- Согласно положению за-
конопроекта, федеральное 
регулирование останется об-
щим, а содержательную часть 
определят на уровне региона: 
цены будут сформированы с 
учетом специфики и местных 
правил, - подчеркивает Ан-
дреева.

Подготовил 
Андрей Князев

Похороны сделают... 
ГОСУСЛУГОЙ?

  О ЦЕНАХ 
«для народа»

КАКИЕ  ИЗМЕНЕНИЯ  ЖДЕТ  ЗАКОН  О  ПОХОРОННОМ ДЕЛЕ?

Михаил ДЕЛЯГИН, 
депутат Госдумы РФ, 
доктор экономических 
наук:

- На мой взгляд, в та-
кой ситуации гуманизм 
неуместен. Действовать 
нужно решительно - так, 
как со спекулянтами по-

ступали в годы Великой Отечественной войны. 
Для этого нужен народный контроль. 

Без подобных мер, к сожалению, не получит-
ся, ибо в погоне за прибылью барыги готовы на 
все. Но и одним страхом не обойтись. Судя по 
всему, настало время задуматься о смене эко-
номической модели нашего общества. Нужно 
признать, что капитализм в России построить 
не удалось. Его, в общем-то, нигде не удалось 
построить, эта формация была обречена на 
крах еще в конце 80-х годов прошлого века. Но 
ее на время спасло разграбление Советско-
го Союза, а сейчас на планете таких ресурсов 
больше нет.

Но пока государство занимается кусочно-
разрывными мерами, системный подход отсут-
ствует в принципе. Понимание того, что спеку-
лятивная модель экономики себя изжила и ее 
нужно менять, в умах многих чиновников само-
го высокого ранга присутствует, но признаков 
реальных шагов в этом направлении не видно.

Меры по борьбе с повышением цен либо от-
сутствуют, либо настолько нелепы, что о них 
даже не стоит говорить. Сахар в 2019-м стоил 
около 19 рублей, сейчас его регулируют на уров-

не 100 рублей. Но и эта цифра уже превышена. 
Государство изображает какую-то активность, но 
принципиальных действий не совершает. А про-
давцы в магазинах размышляют так: зачем про-
давать сахар по 50 рублей, если завтра его мож-
но продать по 100? То есть налицо искусственно 
созданный дефицит. Ввести минимальную тор-
говую наценку на тот же сахар - стандартный то-
вар - очень просто. Для этого не нужно никакой 
цифровизации. Это просто разница между це-
ной производителя и ценой в магазине.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических наук, 
профессор:

- К сожалению, Мин-
экономразвития и Мин-
сельхоз почти ничего не 
сделали для сдерживания 
роста цен. Правительство 

не заморозит цены на продукты, а установит 
предельно допустимые уровни. Именно на этой 
мере будет строиться новый механизм госре-
гулирования и недопущения чрезмерных завы-
шений.

Рычаги сдерживания и снижения стоимости 
продтоваров находятся в руках уполномочен-
ных ведомств: ФАС, Генпрокуратуры, Мин-
экономразвития. Должна быть заморозка, но 
не цен, а предельного уровня. Это максимум, 
выше которого они не могут прыгнуть. Но, уве-
рен, они не дойдут до этого максимума.

Подготовил Дмитрий Александров
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- О рождении Жириновско-
го-политика ходят легенды, 
в основном обидные для вас. 
Например, что ваша пар-
тия - это спецпроект КГБ, 
цель - разложить изнутри 
демократическое движение. 
Итак, как вы пришли в поли-
тику? Кто вам помогал?

- Что касается КГБ, то это 
полная чушь. Придумали не-
удачники, которых я обошел. 
Глупая сплетня. Я всегда меч-
тал о лидерстве - с самого дет-
ства. В коммунальной кварти-
ре, где мы жили, я был самым 
маленьким. Всем было не до 
меня. Кровати не имел - спал 
на сундуке. Пять человек юти-
лись в 16-метровой комнате! 
Голодал. Чтобы хоть чем-то 
набить желудок, в соседних 
садах воровали яблоки, хотя у 
нас, пацанов, это за воровство 
не считалось. Дети природы!

Быстро познавали жизнь, 
делали выводы, сравнивали. 
Формировался характер. По-
литика начиналась уже в шко-
ле. Родители богатые, ребенок 
бездарный, а оценки хорошие. 
Или видел фальсификацию, 
когда двойки закрывались 
тройками для повышения 
успеваемости. Понял: кто 
ближе к классному руково-
дителю, у того оценки лучше. 
Потом в Москве в Институте 
стран Азии и Африки у меня 
в группе опять же было рас-
слоение - сыновья генералов, 
работников ЦК КПСС. С 
ними носились как с писаной 
торбой. Тоже политика, двой-
ной стандарт. Кто вкалывал, а 
кому само в руки падало.

- В то время поехать за 
границу могли только блат-
ные, а вы же в Турции как-то 
оказались. Как удалось, без 
связей?

- Турция - единственная стра-
на, куда я смог попасть. Тогда 
начиналось строительство за-
водов, турки приглашали на-
ших специалистов. Я через 
ГКС поехал переводчиком. 
Замучил кадровика, он и не 
устоял. Это не было направ-
ление вуза - мое собственное 
трудоустройство. В Турции 
проработал восемь месяцев по 
контракту, потом вернулся в 
Москву доучиваться.

- В политику вы не вошли, 
а ворвались, как с луны сва-
лились. Как это получилось?

- Это было в 1977 году. Тог-
да шло обсуждение брежнев-
ской Конституции. Я работал 
в Инюрколлегии. У нас там 
был такой Анисимов. Начал 
создавать новую политиче-
скую партию. Он слышал мои 
критические выступления на 
собраниях, ему понравились, 
подошел, поговорил со мной, 
пригласил прийти на органи-
зационное собрание. Я бы по-
шел, но их всех арестовали. Вот 
так первый раз и столкнулся с 
политикой.

- Что за партия?
- Я даже названия не помню, 

в любом случае оппозицион-
ная, не коммунистическая, хотя 
все были членами КПСС. Ани-
симов потом работал на же-
лезной дороге проводником, а 
сейчас он священник в Ивано-
ве. Все мечтаю с ним увидеться, 
да пока не получается. Так для 
меня состоялось как бы лише-
ние девственности.

А вообще-то я всегда хотел 
заняться политикой. Слушал 
по радио: «лидер парламент-
ского большинства - мень-
шинства», «пришла к власти 
такая-то партия». Мне было 
интересно и не нравилось, что 
у нас одна партия. У меня в 
душе всегда была тяга к мно-
гопартийности. Потом, после 
10-летнего затишья, начались 
выборы депутатов на альтер-
нативной основе. Я понял, что 
могу попробовать свои силы. 
Вижу: избирают снова того же 
чудака - секретаря парткома. Я 
тоже выдвинул свою кандида-
туру. Собрание трудового кол-
лектива издательства «Мир», в 
котором я тогда работал, про-
голосовало за меня. Я одержал 
победу над секретарем партко-
ма. Это было 15 мая 1987 года. 
Коммунисты стали мне палки 
в колеса вставлять. Они же в 
райкомах списки составляли, 
кто будет депутатом райсовета. 
А я им все ломаю. Секретарь 
райкома приказал меня всяче-
ски душить, нашли какой-то 
компромат. В общем, райком 
меня не пропустил, комиссия 
в списки не внесла. Страшно 
разозлился. Мне уже 41 год, 

высшее образование имею, а 
тут меня останавливают. На-
глость какая!

В то время уже начиналась 
легкая антикоммунистическая 
пропаганда, вот я и подклю-
чился. Стал ходить по всем 
тусовкам, на которых КПСС 
ругали. Ничего подпольного, 
заметьте, не делал. Кремль уже 
на эти выступления смотрел 
сквозь пальцы. Меня начали 
замечать. В 1987 году в Коми-
тете защиты мира проводился 
сбор общественных органи-
заций, там объявили, что соз-
дается первая оппозиционная 
партия «Демократический 
союз». Я узнал адрес, поехал на 
Пресню. Трехкомнатная квар-
тира, в ней - человек сто. Пер-
вый съезд Демсоюза. Я стал 
им помогать, присматриваться. 
Меня выдвинули за активность 
в руководство Демсоюза. 9 мая 
поехали в Ясенево на квартиру 
члена политсовета. Новодвор-
ская заявила: «Сегодня выхо-
дим на демонстрацию на Пуш-
кинскую площадь». Я возразил: 
«Сегодня же День Победы, 
люди гуляют, празднуют. А тут 
вы со своими антисоветскими, 
антиармейскими лозунгами. 
Нельзя!» А они мне: «Ты ни-
чего не понимаешь. Мы доби-
ваемся, чтобы нас арестовали, 
для нас уже камеры в «Лефор-
тове» приготовлены. Будем об 
автобусы с ОМОНом голова-
ми биться, лишь бы забрали». Я 
понял, что имею дело с экстре-
мистами, и отошел от них.

И что же? Коммунисты 
меня стали критиковать, эти из 
Демсоюза - тоже. Те и другие 

меня шлифовали, не давая рас-
слабиться. Я оставался сам по 
себе. Как действовал? Очень 
просто - шел на Арбат, смо-
трел, где народ тусуется, встре-
вал, через 15 минут оратор от-
ходил - аудитория моя. Так год 
прошел, а эти демократы по-
стоянно звонят, просят: «Давай 
создадим партию, ты будешь 
руководителем». Во мне тщес-
лавие взыграло: если другие 
считают, что я могу стать ли-
дером, почему не попробовать. 
Мне с детства хотелось кем-то 
быть. И в пионерии, и в комсо-
моле постоянно выдвигали на 
руководящие роли. Я согласил-
ся, и вот наступило 13 декабря 
1989 года. Мы собрались и про-
возгласили создание партии. 
Левых тогда много было, я 
решил взять правее, поэтому и 
назвали партию Либерально-
демократической. 31 мая 1990 
года провели первый съезд.

- Кто же вас надоумил вы-
двигаться в президенты?

- В марте отменили 6-ю ста-
тью Конституции о руково-
дящей роли КПСС. А мы по 
простому совпадению создаем 
партию. Журналисты решили, 
что по разнарядке, бросились 
наш съезд освещать, не пони-
мали, что происходит. Прошел 
год - президентские выборы. 
Можно от партии выдвигать-
ся. Я единственный пошел не 
от группы избирателей, как, 
например, Ельцин, а от соб-
ственной партии. Подсчитали 
голоса - я на третьем месте. 
А.Н. Яковлев собирает идео-
логический отдел ЦК КПСС 
и говорит: «Не заблуждайтесь, 

Ушел Владимир 
Жириновский. Как бы 

мы ни относились к 
этому человеку, вне 

всяких сомнений, 
Владимир Вольфович - 

самый яркий, 
энергичный и близкий 

простому человеку 
политик новейшей 

российской истории. 
Когда-то ЛДПР 

считали чуть ли не 
партией маргиналов, 

но время показало, что 
Жириновский создал 
мощную, мобильную 

и очень эффективную 
политическую 

структуру, которая 
играет важнейшую 

роль в России.
Владимир Вольфович 
был большим другом 

«МН», и наша газета 
не раз печатала 

интервью с ним. 
Сейчас в интернете, 

на телевидении, 
в других СМИ 

выходит множество 
материалов об 

этом удивительном 
человеке.

 К сожалению, 
все они однотипны 
и не представляют 

особого интереса для 
читателя. 

А мы предлагаем 
вам интервью, которое 

взял у Жириновского 
в конце 90-х годов 
главный редактор 

газеты 
«Мир новостей» 

Николай Кружилин. 
Вы узнаете, как 

прошло детство 
Владимира 

Вольфовича, 
как он пришел в 

политику и добился на 
этом пути огромных 
успехов. И еще раз 

почувствуете всю 
мощь личности 

этого политика, 
который не раз 

перед объективами 
телекамер делал 

очень смелые 
и страшные 

предсказания, 
которые, к несчастью, 

потом сбывались...

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ: 

«Главное - 
за спиной нет 

агента КГБ»
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Владимир 
Жириновский 

в кулуарах 
IV Съезда народных 

депутатов СССР. 
18.12.1990
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это не Ельцин, а Жириновский 
выиграл». Моя победа у всех 
вызвала шок. Кто такой, поче-
му за него целых шесть милли-
онов человек проголосовало? 
Я всех ошарашил.

- Президентские выборы 
- это был ваш бенефис. Ни-
кто до той поры не слыхал о 
таком политике - Жиринов-
ском.

- У меня был кураж, а без 
него политика никакая не-
возможна. За мной никого 
не было: ни армии, как за Ма-
кашовым, ни КПСС, как за 
Рыжковым. Я был свободен 
от страха, мчался, не разбирая 
дороги, как дикий жеребец. 
Мои конкуренты напоминали 
колхозных лошадей: вот кнут, 
а вот председатель. Я брал со-
циальные проблемы, о кото-
рых вообще никто не говорил: 
брак, семья, секс и т. д. Выходил 
на Красную площадь и всех 
поливал, остальные все что-
то согласовывали. Я подкупал 
людей смелостью, новизной, 
искренностью.

- Интересно, как к вам 
Ельцин тогда относился?

- Он меня возненавидел. Вы-
боры были в июне, а в декабре 
вызывает меня один десант-
ный генерал, который в воен-
ном госпитале в Сокольниках 
лежал, и говорит, будто бы 
Ельцин собрал офицеров ВДВ 
и пообещал тому, кто меня 
уберет, генеральские погоны и 
звание Героя России. Я не знаю, 
верить или нет. Во всяком слу-
чае, жив остался. Потом с го-
дами Ельцин смягчился, а его 
жена и дочка до сих пор меня 
ненавидят. Я его во время пре-
зидентской кампании больше 
всех критиковал. Кроме меня, 
его никто и не трогал. Мака-
шов что-то невнятное бормо-
тал, плачущий болышевичок 
Рыжков мямлил, а я Ельцина 
долбал. Мои выступления ему 
показывали. Это сейчас от 
него многое скрывают.

- 1993 год чем вам запом-
нился?

- Для меня все закончилось 
великолепно. Бог меня мило-
вал. Я ни к кому не пристал. 
Пытался что-то сделать, зво-
нил и ельцинским ребятам, и 
хасбулатовским, предлагал 
посредничество. Никакой ре-
акции! Ну и до свидания! На 
меня никто не может злиться, 
я никому зла не сделал.

- Вы активно подыгрыва-
ли Ельцину, когда в Кремле 
проходило Конституционное 
совещание. Все время с ним в 

одну дуду дудели. Чего доби-
вались?

- Меня обсуждение Консти-
туции очень интересовало, вот 
я и выступал. Я добивался пре-
зидентского режима, а это нра-
вилось Б.Н. Они во мне нашли 
союзника. Все чего-то боялись, 
а я сплеча: какие республики? 
Губернии. Губернаторов не из-
бирать, а назначать! То, о чем 
сегодня многие заговорили, 
тогда я один предлагал. Я чув-
ствовал: это мое. Мне новая 
Конституция нравилась боль-
ше, чем старая. Я не хочу ска-
зать, что я автор. Боже упаси! 
Может, какая строчка моя и 
мелькнула, не более. И все рав-
но хорошо! Целое лето ездил 
в Кремль. Буфет отличный, 
охрана, у меня солидная ксива. 
Ходил на совещания, мне все 
это отчаянно нравилось. Делал 
то, что хотел. Я свое говорил, а 
они решили, что им подыгры-
ваю. На здоровье!

- А чего же вертикаль вла-
сти не отстояли?

- Демократы помешали. 
Боровой сидел, как мышка, 
все выжидал, прикидывал, что 
сказать, чтобы в струю по-
пасть. Новодворская, Убожко, 
покойная Старовойтова. Их 
много было, а я один. Я на-
стаивал: «Ребята, надо Кон-
ституцию принимать. Да, она 
не всем нравится. Ну и что? 
Сотрудника ГАИ тоже не лю-
бят водители, потому что он 
требует соблюдения правил». 
Ельцин млеет! А я не для него 
- для себя стараюсь. Просто 
сов падение.

- Вот он в 1993-м и оста-
вил вас в покое, не стал пал-
ки в колеса вставлять на 
парламентских выборах. 

- Не знаю, может быть, в 
декабре 1993-го были совер-
шенно свободные выборы. 
Никогда, наверное, мы такой 
радости больше не испытаем. 
Все партии могли принять уча-
стие. На ТВ не было жутких 
ставок за эфирное время. Все 
выступали на равных. Я думал, 
от ЛДПР депутатов человек 
пять будет, а может, вообще я 
один прорвусь. Я не был вну-
тренне готов к такой победе. 
Шутка сказать: первое место 
- 64 депутатских мандата у пар-
тии, которой всего три годка. 
Я - лидер крупнейшей парла-
ментской фракции. Не сразу и 
поверилось. И что же? Снова 
взрыв страстей. Коммунисты, 
Гайдар сами претендовали, а 
тут какой-то «гадкий утенок» 
пролез.

- Вы шокировали всех, ког-
да признались, что готови-
тесь в монархи. Это, если не 
ошибаюсь, было в шотланд-
ской столице Эдинбурге, куда 
вас пригласили для участия 
в заседании ассамблеи Севе-
роатлантического альянса. 
Что имели в виду?

- Да, когда я приехал в Бри-
танскую империю, еще раз по-
думал, что это и наш путь тоже. 
Империя Романовых худо-бед-
но 300 лет продержалась. Им-
ператор как бы арбитр, всех 
примиряет. Надо вопрос о вос-
становлении монархии выне-
сти на референдум, на нем же 
выяснить отношение граждан 
к схеме, по которой монархом 
становится очередной всена-
родно избранный президент. 
Получится, что самодержца 
выбирает сам народ.

- По-вашему, монарх - это 
верховный судия, следящий 
за тем, чтобы не воцарился 
закон джунглей. Вы считае-
те, что в сегодняшней России 
налицо дефицит социальной 
справедливости?

- За приватизацию всей 
общенародной собственности 
государство получило жалких 
7 миллиардов долларов. Наши 
миллионеры, что, заработали 
свои состояния? Они ограби-
ли! Получили здания, заводы, 
сырье по госрасценкам, про-
дали по рыночным ценам. Вот 
вам и весь бизнес. Это без них 
рабочие сами прекрасно могут 
сделать. Ты не акции, а право 
на прибыль дай, не ваучеры, 
а личные счета на каждого 
взрослого гражданина. А то 
получается, этим - завод или 
парикмахерскую, а нам - 
бумажку! Так нельзя. 
Это был обман в чи-
стом виде.

- Вы недавно 
где-то за границей 
признались, что 
принадлежите к 
сословию «новых 
русских».

- Дело было 
так. Разгово-
рился как-то 
в одной за-
рубежной ко-
мандировке 
с депутатом 
э с т о н с к о г о 
парламента. 
Он пренебре-
жительно ото-
звался о России: 
мол, что вы за страна 
такая, сплошные у вас 
неурядицы и проблемы, 
цивилизованные отношения 
отсутствуют. Мне обидно ста-
ло, поспорили, где лучше - у 
нас или в Эстонии? Перешли 
на личности. Я ему: у тебя что 
в кармане есть? Он кредитную 
карточку показывает. Я гово-
рю: откуда мне знать, сколь-
ко у тебя там денег? Сейчас 
пойдем обедать, а у тебя ее к 
оплате не примут. Показы-
ваю ему свой бумажник, а у 
меня там несколько сотен-
ных долларовых купюр 
лежит - в Думе суточные 
выдали, еще какие-то 
деньги. Объясняю ему, 

что таких, как я, и даже го-
раздо богаче сегодня в России 
полным-полно. На всех ку-
рортах - русские, пол-Лондона 
скупили русские, вся обслуга 
любит нас за то, что в отличие 
от них, жадных европейцев, 
чаевые даем. Наших артистов, 
ученых везде ценят. Да, у нас 
есть проблемы, но и потенциал 
огромный. Мы весь мир захва-
тили, с нами везде считаются. 
А за твоей спиной, спрашиваю, 
что есть? Ты кто такой, чтобы 
о России пренебрежительно 
отзываться? У вас вообще ни-
чего нет, чем гордиться мож-
но было бы. Тебя тут никто 
не знает, попьешь свой чаек и 
уедешь, а я выступаю - весь зал 
слушает: это Жириновский из 
России.

Вот так я его на место по-
ставил, чтобы не зарывался. 
К «новым русским» себя не 
причислял, сказал: да, у меня 
есть кусочек, но таких, как я, у 
нас пруд пруди. При разговоре 
присутствовал корреспондент 
одного крупного агентства, он 
цитаты из контекста выдернул 
и передал, что ему хотелось. 
Меня вообще любят в прессе 
перевирать.

- Приближаются майские 
праздники. Если бы вас по-
просили произнести празд-
ничный тост, за что бы вы 
выпили?

- За свободную Россию, сво-
бодную прессу, возможность 
создавать политические пар-
тии. Мы можем сегодня прямо 
высказываться. Будь сейчас 
тоталитарный режим, уже 
кто-нибудь из нас сидел бы в 
камере или уехал бы в эми-
грацию. Да, есть проблемы, но 

мы их решим. Главное - мы 
с вами на родине и говорим 
то, что думаем. При этом за 
спиной не стоит агент КГБ. 
Мы наконец смогли вдох-

нуть полной грудью. Мой 
тост - за 
с в о -

боду! Это 
самое луч-
шее, что у 
нас есть.

Январь 2022 г.
«Украины быть не должно. 

Если мы сохраним Украину та-
кой, как она есть сейчас, до-
пустим, все затихнет, то по-
том украинские диверсанты на 
всей территории России будут 
устраивать теракты. Мы долж-
ны помочь ополченцам двух 
республик - Донецкой и Луган-
ской - через пять минут после 
начала обстрела с их стороны, 
со стороны украинских Во-
оруженных сил, нанести такой 
удар по всем Вооруженным си-
лам Украины, чтобы там боль-
ше ничего не осталось».

Декабрь 2021 г.
«Я бы хотел, чтобы 2022 год 

был мирным, но я люблю прав-
ду... Это будет год не мирный. 
Это будет год, когда наконец 
Россия станет снова великой 
страной. И все должны зат-
кнуться и уважать нашу страну. 
Иначе они нас заткнут. И будут 
истреблять русских сперва в 
Донбассе, а потом в Западной 
России».

Декабрь 2021 г.
«Турцию создал Ленин, 

Украину создали Ленин, Ста-
лин, Хрущев. Это же мы все 
сами сделали, это не они. Мы 
ничего, как страна, не проигра-
ли, это наша пятая колонна все 
испортила».

Декабрь 2021 г.
«Подождите, через 20 лет 

Украина действительно будет 
анти-Россия. Они будут про-
клинать русских. Ни слова рус-
ского не раздастся. Все будут 
говорить на украинском. На-
сильно их заставят стать укра-
инцами. Поэтому время игра-
ет роль. Через 25 лет, если я 
скажу о вхождении украинских 
областей в состав России и бе-
лорусских, там, конечно, будет 
сопротивление».

Февраль 2021 г.
«Мы, ЛДПР и я лично, всегда 

не признавали Украину после 
большевистского переворота 
и насильственную украиниза-
цию с 1920 по 1939 год про-
шлого века, и в 1991 году мы 
не признали незаконные Бе-
ловежские соглашения о рас-
членении страны. И всегда с 
подозрением относились к 
президентам Кравчуку, Кучме, 
Ющенко, Януковичу, Порошен-
ко, Зеленскому. Они все обма-
нывали избирателей, к власти 
приходили за счет поддержки 
русскоязычных жителей Юго-
Востока Украины».

Июль 2020 г.
«Я вас уверяю, и над Харько-
вом, и над Николаевом, и над 
Житомиром, придет время, 
взовьются русские флаги. Это 
будет».

Август 2008 г.
«Россия никогда не будет 

вводить войска на Украину, но 
если кто-то попытается втянуть 
Украину в НАТО, а население 
будет против, а над ними будут 
издеваться, если кто-то будет 
бомбить Луганск, Донецк, мы 
защитим эти города».

1992 год
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3 марта эта амери-
канская компания объ-
явила, что прекращает 
обслуживание государ-
ственных и правитель-
ственных организаций 
России и не принимает 
новых заказов. Но в то 
же время ее офис в Мо-
скве остается откры-
тым для «поддержки 
коллег». Спрашивает-
ся, почему российские 
управленческие струк-
туры и конкретные 
лица не прекратили 
сотрудничества с этой 
опасной американской 
конторой, да еще бе-
рущей за свои услуги 

огромные деньги? Ком-
пания работает в России 
более 20 лет, в штате 
ее московского офиса 
более 40 человек, и она 
осуществляет у нас бо-
лее 2000 проектов.

Во Франции McKinsey 
принято называть 
«фирмой», от выпла-
ты налогов она уходит 
с помощью головной 
компании, зарегистри-
рованной в налоговом 
раю штата Делавэр. 
Но для Франции, как 
и для России, более 
серьезную опасность, 
чем потеря денег, пред-
ставляет сотрудниче-

ство McKinsey с раз-
ведслужбами США.

В 2019 году Politico 
написала, что за по-
следние четыре года 
фирма McKinsey & 
Company помогла ре-
конструировать бюро-
кратическую машину 
американской развед-
ки, позволив сократить 
время отклика и улуч-
шить коммуникацию в 
ключевых агентствах, 
таких как ЦРУ, Агент-
ство национальной 
безопасности и Управ-
ление директора Наци-
ональной разведки.

Французы, в отличие 
от наших спецов, приза-
думались, а не исполь-
зуется ли McKinsey как 
задняя дверь для про-
никновения американ-
ской разведки, а также 
для влияния на полити-
ческий курс страны, ее 
коммерческую и меж-
дународную политику. 
О том, как это практи-
куется консалтинговы-
ми компаниями, пишут 
в книге «Инфильтриро-
ванные» Матье Арон и 
Каролин Мишель-Ак-
вир. По словам Арон, 

McKinsey занялась ре-
ализацией стратегии 
вакцинации от ковида 
во Франции. В страну 
прибыли десятки кон-
сультантов из США, 
заняв места в министер-
стве здравоохранения 
и заменив французских 
государственных слу-
жащих. Такого еще ни-
где никогда не проис-
ходило.

«Мы являемся свиде-
телями формирования 
во Франции теневого 
правительства. В госу-
дарственную структуру 
внедрена иностранная 
корпоративная пятая 
колонна, - пишет изда-
ние Covert Geopolitics. 
- В свете нынешнего 
конфликта на востоке 
Европы стоит присмо-
треться и к украинско-
му правительству. Бли-
жайший сподвижник 
Зеленского Александр 
Данилюк ранее три года 
отработал в офисах 
McKinsey в Лондоне и 
Москве. McKinsey соз-
дала координационный 
центр экономических 
реформ на Украине и 
своевременно вмеша-
лась, чтобы остановить 
запуск «Северного по-
тока - 2».

На Западе чрезвы-
чайно встревоже-

ны обозначившим-
ся упадком уровня 
жизни в ключевой 

стране Евросою-
за. Самые круп-

ные и популярные 
сети немецких 

супермаркетов 
объявили о повы-
шении цен на ряд 
продуктов на 30-

50 процентов.

«Берлинер цайтунг» 
оповещает, что больше 
всего подорожают рас-
тительное, сливочное 
масло и маргарин. Кое-
кому из граждан Герма-
нии придется только по 
большим праздникам 
лакомиться шокола-
дом, сосисками, кол-
басками и сыром. При 
этом пустых полок не 
ожидается, продукты 
будут в магазинах, но 
не каждый сможет их 
купить. Только сейчас 
на Западе вспомнили, 
что Россия и Украина 
являются крупнейши-
ми экспортерами сель-
скохозяйственной про-
дукции.

Германская тяжелая 
промышленность по-
требляет четверть за-
купаемого Германией 
газа. И кризис ударит 
по ней в первую оче-
редь, если возникнет 
нехватка российского 
сырья. Это звучит как 
смертельный приго-

вор Европе. Компания 
«Тиссенкрупп» заяви-
ла, что уже на следу-
ющей неделе ей при-
дется сокращать часы 
работы из-за дорогой 
электроэнергии. Не-
которые компании 
собираются перево-
дить свое производ-
ство в другие страны, 
где меньше затраты. 
Обанкротятся и ма-
лые предприятия, на 
которых заняты двое 
из каждых трех гер-
манских рабочих.

Ситуацию ослож-
няет и то, что именно 
в эти тяжелейшие дни 
Германия заполучила 
самое бездарное руко-
водство за все после-
военное время. Пусто-
головые «зеленые», 
запутавшиеся в своих 
догмах и русофобии, 
пребывают в ужасе, 
понимая, что им при-
дется ответить за про-
исходящее в стране и 
никто не собирается 

слушать их призы-
вы помочь Украине. 
Одна за другой гер-
манские фирмы заяв-
ляют об ужасающих 
перспективах при та-
ких высоких ценах на 
электричество. Мини-
стерство экономики 
Германии перестало 
комментировать та-
кие заявления. Бун-
десбанк предупредил, 
что экономика страны 
сожмется в этом году 
еще на четверть.

Одним словом, Гер-
мания начинает распла-
чиваться за разжига-
ние войны на Украине. 
Немецкие правитель-
ственные чиновники 
вместе с канцлером 
представляют собой 
жалкое зрелище, нарас-
тает волна протестов. 
Экономисты пугают, 
что предстоящий кри-
зис будет схож с тем, 
который обрушился 
на страну в начале 20-х 
годов прошлого века 

и породил Гитлера. 
Вслед за германской 
экономикой обрушит-
ся и евро. Европейская 
пресса ввела в послед-
ние дни цензуру не 
только на сообщения с 
фронтов Донбасса, но и 
на сводки о нарастании 
финансового и эконо-
мического кризиса. А 
деятельность руково-
дителей Евросоюза 
ограничивается выпол-
нением указаний из Ва-
шингтона.

После того как 
их заставили запре-
тить передвижение по 
территории Европы 
любого российского 
транспорта, приходит-
ся думать, каким обра-
зом доставлять грузы 
в нашу страну. И очень 
пугает перспектива, 
что Россия начнет от-
правлять дешевые 
энергоносители в стра-
ны Азии и в Латинскую 
Америку, а Европе до-
станутся лишь самые 
дорогие поставки из 
США и Ближнего Вос-
тока. В этом случае 
ее промышленность 
окончательно утратит 
конкурентоспособ-
ность. Рядом с европей-
цами будет находиться 
богатейшая огромная 
страна, с которой дядя 
Сэм запретит им взаи-
модействовать. Такого 
еще не было в истории 
континента!

Американцы 
разлюбили свою 
армию
Вашингтон столкнулся с нарастаю-
щей нехваткой желающих служить в 
армии, которую все еще продолжа-
ют называть одной из сильнейших 
в мире. И это несмотря на то, что 
для жителей погрязших в нищете и 
наркомании негритянских районов 
армейская служба - единственный 
способ выбиться в люди, получить 
профессию, начать новую жизнь.

Сегодня в США отмечается рекордное 
уменьшение притока рекрутов. В 2022 году 
численность армии составляет 476 тысяч 
человек, на следующий год она уменьшится 
на три тысячи. «Брайтбарт ньюс» приводит 
мнение экспертов, называющих ситуацию 
беспрецедентной. Таких проблем с набором 
новобранцев Пентагон не испытывал на 
протяжении последних 30 лет. Подразделе-
ния недоукомплектованы на 10 процентов.

В этом отчасти винят пандемию, когда 
люди отказывались служить из-за угрозы, 
что их обяжут вакцинироваться. Около трех 
тысяч солдат уволились, не пожелав приви-
ваться предложенной им вакциной.

Но главная проблема в том, что осталось 
слишком мало американцев, пригодных для 
службы. Ведь солдат должен иметь хорошую 
физическую форму. Генералы жалуются на 
недопустимое ожирение молодежи, причем 
эта тенденция нарастает год от года. Однако 
службы здравоохранения полностью ее иг-
норируют. Кроме того, все больше молодых 
людей страдают от проблем с психикой и 
при этом должны постоянно находиться под 
надзором врачей. Это происходит в том чис-
ле из-за растущей наркомании и легализации 
марихуаны. Многим военнослужащим необ-
ходимо регулярно принимать психотропные 
препараты, чтобы оставаться в своем уме.

Из приходящих на призывные пункты мо-
лодых людей менее 25 процентов не получа-
ют отказа и зачисляются на службу. А еще 
популярность армии сильно снизилась после 
бегства американских войск из Афганиста-
на и военных преступлений, совершенных в 
ходе бесславных войн на Ближнем Востоке. 
С другой стороны, сегодня многие компании 
предлагают своим новым молодым сотруд-
никам курсы обучения и различные финан-
совые льготы…

Среди сторонников Трампа распространено 
мнение, что армия стала слишком политизи-
рованной и следует курсу Демократической 
партии. Это произошло еще в годы правления 
Трампа, когда командование и даже министр 
обороны отказывались выполнять приказы 
своего президента. На службу стали принимать 
геев, трансгендеров, иммигрантов. По данным 
последних опросов, доверие к армии сильно 
упало. Быть военным больше не престижно, 
более того, американцы рассматривают ушед-
ших в армию как неудачников. К военным ста-
ли относиться как к людям с поврежденными 
мозгами. Хуже всего дело обстоит с набором в 
американские ВВС.

Материалы подготовил Николай Иванов

Европа теряет Германию

ЦРУ хозяйничает в России

Консалтинговый гигант McKinsey, плотно 
работающий с ЦРУ, известен тем, что по 
его рецептам живет чуть ли не вся Евро-
па. Закрепился он и в России.
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На встрече стало ясно, 
что самолеты Boeing и 
Airbus останутся в России, 
но летать они будут только 
по внутренним маршрутам. 
Стоит какому-либо лайнеру 
оказаться за рубежом, и его 
немедленно арестуют.

Несмотря на то что боль-
шинство перелетов из Рос-
сии и обратно отменили 
после того, как страны ЕС 
закрыли воздушное про-
странство для наших лайне-
ров, остался целый список 
государств, куда из России 
можно улететь напрямую. 
До недавних пор это были 
Азербайджан, Армения, 

Египет, Турция, Сербия, 
ОАЭ, Катар, Бахрейн, Из-
раиль, Марокко. В начале 
апреля премьер-министр 
Михаил Мишустин заявил, 
что Россия расширяет этот 
список. «Мы возобновляем 
авиасообщение с 52 стра-
нами, включая Аргентину, 
Индию, Китай, ЮАР и дру-
гие дружественные для нас 
государства», - сказал пре-
мьер.

Хватит ли в стране воз-
душных судов для этих пе-
ревозок? Пока чиновники 
настроены оптимистично. 
Многие лайнеры уже вне-
сены в российский реестр и 
перестрахованы российски-
ми компаниями. Министр 
транспорта РФ Виталий Са-
вельев сообщил, что сейчас 
в российском реестре уже 
почти 800 самолетов.

Экспертов больше всего 
волнует вопрос безопасно-
сти: иностранные лайнеры 
останутся без техническо-
го обслуживания, которое 
осуществляли компании-
производители. Сможет ли 
отрасль заменить иностран-
ных специалистов? Чинов-

ники считают, что пока 
волноваться рано. «Парк 
иностранных бортов, пере-
водимых в российский ре-
естр, достаточно молодой: 
средний возраст самолета 
менее 15 лет, что позволяет 
продолжить его эксплуата-
цию без ущерба безопасно-
сти авиаперевозкам», - от-
метил вице-премьер Юрий 
Борисов. Чуть позже он 
уверенно сказал, что реше-
ние проблемы есть.

Некоторые специалисты 
все-таки сомневаются, что 
можно обслуживать парк 
иностранных самолетов 
исключительно своими си-

лами. Им возражают пред-
ставители профильных гос-
структур. Они уверены, что 
при наличии достаточного 
финансирования смогут 
производить копии ино-
странных комплектующих 
или закупать аналоги. Но в 
каких именно странах и по 
каким схемам, чиновники 
пока не говорят.

Летать будем 
больше и дешевле

Президент Путин за-
явил, что объем внутри-
российских перевозок по 
сравнению с прошлым 
годом надо значительно 
увеличить, а число переве-
зенных пассажиров долж-
но составить не менее 100 
миллионов человек. Толь-
ко так можно поддержать 
авиационную отрасль и 
дать толчок к ее развитию. 
Но как добиться, чтобы 
граждане бросили полю-
бившиеся поезда и отпра-
вились в аэропорты?

Для достижения этой 
цели правительство собира-
ется запустить масштабную 

программу компенсации ча-
сти стоимости авиабилетов 
на внутренних маршрутах. 
Причем речь идет о рейсах, 
которые состоятся в самый 
активный период перелетов 
- с апреля по октябрь. Пока 
чиновники не говорят о под-
робностях. Сколько денег 
удастся сэкономить путе-
шественникам, решившим 
воспользоваться услугами 
авиакомпаний? Вероятно, 
этот вопрос еще оконча-
тельно не решен.

Еще одна приятная но-
вость: Владимир Путин 
распорядился компенсиро-
вать стоимость перелета 
тем россиянам, кто приоб-
рел билеты, но из-за санк-
ций не смог улететь. «Если 
в прошлые периоды мы 
выдавали сертификаты, то 
сейчас сложнее реализо-
вать эту программу, пото-
му что многие маршруты 
просто закрыты, мы огра-
ничим возможности граж-
дан использовать эти сер-
тификаты, поэтому нужно 
выдать деньги», - заявил 
президент.

Российская 
авиация пошла 
на взлет?

Месяц назад «Мир ново-
стей» писал о том, что пре-
зидент Татарстана Рустам 
Минниханов предложил на-
ладить выпуск самолетов, 
которые были разработаны 
еще в советское время. Речь 
идет о Ту-214 и широкофю-
зеляжном Ил-96. Надо от-
метить, что Минниханов 
является не только главой 
региона, где находится глав-
ная площадка знаменито-
го Казанского авиазавода 
(филиал ПАО «Туполев»), 
но и председателем совета 
директоров этого предпри-
ятия.

В начале апреля в Ка-
зань приехал вице-пре-
мьер Юрий Борисов, посе-
тил авиазавод, после чего 
стало ясно, что возобнов-
ление производства «туш-
ки» рассматривается уже 
не умозрительно. Вероят-
но, сейчас просчитывается, 

какие ресурсы для этого 
необходимы.

На широко разреклами-
рованный «Суперджет-100» 
пока рассчитывать не при-
ходится. В этом проекте 
явная нехватка отечествен-
ных комплектующих, по-
этому его производство 
в ближайшее время под 
большим вопросом. На са-
молете нужно как минимум 
поменять французские дви-
гатели на российские. Но 
они еще даже не прошли 
сертификацию. По словам 
Юрия Борисова, запрет по-
ставки деталей в Россию 
также сдвигает на 1-2 года 
и начало серийного произ-
водства самолета МС-21.

Возобновление произ-
водства отечественных 
самолетов поддержали в 
Ростехе. «В условиях се-
рьезных ограничений по 
эксплуатации гражданских 
самолетов иностранного 
производства масштабные 
задачи стоят перед отече-
ственной авиационной про-
мышленностью. Причем 
решать их необходимо в 
очень жесткие сроки», - за-
явил генеральный дирек-
тор Ростеха Сергей Чеме-
зов. А недавно выступил 
советник премьер-мини-
стра Татарстана Назир Ки-
реев. «Ответ получен - нам 
дают добро», - сообщил он. 
Теперь отечественная авиа-
ция вполне может опять 
услышать команду «На 
взлет!».

Тем не менее на ряд во-
просов четких ответов мы 
так и не получили. С какой 
скоростью планируется 
восстанавливать наш авиа-
парк? При самом благо-
приятном развитии ситуа-
ции он начнет пополняться 
через пару лет: сначала 
- МС-21, еще через пару 
лет - «Суперджет-100». А 
новых-старых советских 
самолетов придется ждать 
гораздо дольше. Итого: 
две-три машины в год, ну 
хорошо - пять. Так сколь-
ко же нам еще летать на 
американских и европей-
ских лайнерах, вдобавок 
лишившись технического 
обслуживания и запчастей? 
Неужели из трех машин 
будем собирать одну, как 
во времена дикого капита-
лизма?

Хорошо, скажут нам, за 
рубеж пока особо летать не 
будем, пусть к нам летают 
иностранные авиакомпа-
нии. Но тут опять-таки воз-
никает деликатный вопрос: 
кто будет страховать их 
машины? Наши «партне-
ры» наверняка откажутся 
это делать, а мы можем 
предложить только рубле-
вую страховку. Устроит ли 
такой подход компании из 
ЮАР и Аргентины?

Как видите, мы находим-
ся в самом начале непро-
стого пути и сделали толь-
ко первые шаги. Будем 
надеяться, что в правиль-
ном направлении...

Наталья Пуртова
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Торговлю 
с машин 
разрешат?
Представители старшего по-
коления прекрасно помнят, 
что в Советском Союзе пря-
мо с грузовых автомобилей 
продавали не только овощи и 
фрукты. Так можно было при-
обрести и обувь, и одежду, и 
различные промышленные 
товары. Похоже, эти времена 
возвращаются.

Самое время вспомнить об этом 
опыте, который очень пригодится 
в наше нелегкое время, когда нуж-
но максимально сократить путь от 
производителя, то есть фермера 
или предпринимателя, до нас с вами, 
покупателей. И совсем не случайно 
в Госдуме предложили разрешить 
уличную торговлю с машин, для на-
чала российским фермерам.

Авторы законопроекта в пояс-
нительной записке указали, что он 
направлен на поддержку россий-
ского среднего и мелкого произво-
дителя сельскохозяйственной про-

дукции. Но совершенно логично 
было бы разрешить это делать и 
другим мелким производителям са-
мых разных товаров для населения.

Депутаты констатировали, что 
сейчас в России на федеральном 
уровне нет нормативного акта, ко-
торый регулировал бы торговлю с 
нестационарных объектов, то есть 
прямо с кузова грузовой машины 
или багажника универсала. При 
этом есть закон, который серьезно 
усложняет процесс получения пра-
ва на такую торговлю. В законо-
проекте предлагается снять многие 
довольно странные ограничения 
для тех фермеров, которые сами 
реализуют собственную продук-
цию.

Согласно документу, нестаци-
онарная торговая точка должна 
быть оснащена всем необходимым 
для сохранения качества товара. 
Также у продавца должна быть вы-
писка из хозяйственной книги, если 
он частный фермер, или из государ-
ственного реестра, если он пред-
приниматель. В дополнение к этим 
справкам должны быть ветеринар-
ное свидетельство, разрешение на 
торговлю, а также документ о соб-
ственности на автолавку.

В записке пояснили, что иници-
атива позволит крестьянам торго-
вать без посредников, появится воз-
можность сохранять низкие цены 
на продукты. Это в конечном итоге 
должно сдержать рост цен и приве-
сти к снижению уровня инфляции в 
стране.

Маргарита Анисонян

СОВЕТСКОЕ БУДУЩЕЕ 
РОССИЙСКОЙ АВИАЦИИ

Президент Владимир Путин провел совещание с представителями Минтран-
са, Росавиации и Минпромторга, на котором обозначили вектор развития 
отрасли.

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин заявил, 
что правительство предоставит аэропортам и авиа-
компаниям субсидии в 100 миллиардов рублей на 
частичную компенсацию операционных расходов, а 
также компенсирует издержки, связанные с возвра-
том билетов по отмененным из-за внешних ограни-
чений маршрутам.

В
. Ф

Е
Д

О
Р

ЕН
КО

/Р
И

А Н
О

В
О

С
ТИ

Ту 204



16(1477) 
13 апреля 2022 года
www.mirnov.ru8 ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ

Полки магазинов, где 
совсем недавно мож-

но было купить любую 
бытовую химию, еще 

не опустели, но уже 
поредели. «МН» выяс-

нил, останутся ли у нас 
стиральный порошок 

и шампуни и что ждет 
этот сегмент рынка.

Эксперты советуют не вол-
новаться, но предупреждают, 
что прошлого изобилия уже не 
будет. О приостановке инвести-
ций в производство на терри-
тории России и прекращении 
импорта заявили многие зару-
бежные компании. Британская 
Unilever - это чистящие сред-
ства Axe, Cif, Domestos, Dove, 
Rexona, а также косметика 
«Черный жемчуг» и «Чистая 
линия» - была одной из первых. 
Но при этом топ-менеджеры 
корпорации сделали заявления, 
что в беде россиян не оставят.

«Мы приостановили весь 
импорт и экспорт нашей про-
дукции в Россию и из России 
и прекратим все расходы на 
средства массовой информа-
ции и рекламу. Мы не будем 
больше вкладывать капитал 
в страну и не будем получать 
прибыль от нашего присут-
ствия в России. Мы продол-
жим поставлять наши повсе-
дневные продукты питания 
и средства гигиены, произве-
денные в России, населению 
страны и будем держать это 
под пристальным внимани-

ем», - объявил генеральный 
директор Unilever Алан Джо-
уп. Как именно получится 
у британцев уйти с рынка и 
остаться на нем одновремен-
но, в заявлении не сказано. 
Очевидно, потребителям при-
дется столкнуться с измене-
ниями в ассортименте, хотя 
качество продукции обещают 
сохранить на прежнем уровне.

Не будет у нас в полном 
объеме товаров от Johnson & 
Johnson - брендов Carefree, 
Clean & Clear, Listerine. Эта 
корпорация известна еще и 
тем, что производит медика-
менты. Там уже заявили, что 
остановят поставки второсте-
пенных средств личной гиги-
ены, например жидкости для 
полоскания рта и крема для 
кожи. При этом компания под-
твердила «приверженность 
поставкам лекарств и меди-
цинских изделий» в Россию.

За такой подход произво-
дителей уже раскритиковали 
европейские коллеги. Их об-
винили в том, что корпорации 
пытаются пройти по «узкой 
этической дорожке». С одной 
стороны, присоединиться к 
мировым санкциям, а с дру-
гой - остаться на рынке. Один 
из главных критиков такого 
подхода профессор Йельской 
школы менеджмента Джеф-
фри Зонненфельд говорит, что 
большинство ведущих миро-
вых компаний просто тянут 
время, утверждая, что они отло-
жили запланированные на бу-
дущее инвестиции, продолжая 
при этом бизнес. В Johnson & 
Johnson обвинения не приняли. 
«Если наши продукты не попа-
дут к нуждающимся пациентам, 
люди умрут или столкнутся с 
серьезными последствиями», - 
объяснил исполнительный ви-
це-президент Джо Волк.

Стиральные порошки и 
прочие товары, помогающие 
навести порядок в доме, от 
Procter & Gamble (Always, 
Ariel, Fairy, Gillette, Head & 
Shoulders) также попадут 
в список санкционных то-
варов. Впрочем, эксперты 
считают, что полностью они 
из магазинов не исчезнут, но 
ставший привычным ассор-
тимент с большой долей ве-
роятности вскоре изменится.

Недавно Роскачество рас-
пространило пресс-релиз, где 
утверждается, что многие 
товары для личной гигиены, 
выпускаемые под торговыми 
марками зарубежных брендов, 
производят в РФ, поэтому бо-
яться нечего. «Уход мировых 
брендов с российского рынка 
означает лишь прекращение 
импорта и экспорта зарубеж-
ных товаров. При этом нема-
лая часть продуктов, выпуска-

емых под торговыми марками, 
которые принадлежат между-
народным гигантам, изготав-
ливается в России. Российский 
сегмент продолжит работать», 
- говорится в сообщении.

Проблемы будут связаны с 
тем, что российские предпри-
ятия до сих пор сильно зави-
сели от зарубежного сырья. 
Например, производитель 
средств женской гигиены 
Bella заявил, что компания 
вынуждена подстраиваться 
под новые реалии. «Если го-
ворить об основном компо-
ненте женских прокладок, 
то это целлюлоза. Ранее она 
поставлялась из Европы и 
США, теперь мы переориен-
тируемся на целлюлозу, про-
изведенную в России и Бело-
руссии», - указала Bella.

Едва ли не лучший выход 
из этой ситуации, когда нужно 
поддержать санкции, но сохра-
нить производство и продажи 
в России, продемонстрировала 
PepsiCo. Транснациональная 
компания заявила, что присо-
единяется к санкциям и лишит 
Россию всемирно известных 
напитков, но при этом... будет 
продавать свою продукцию 
под новым брендом, который 
называется New Cola. То есть 
на той же бутылке будет на-
печатано другое название. 
Скорее всего, практически 
все западные производители 
бытовой химии, кондитерских 
изделий и напитков пойдут по 
этому пути. 

Наталья Владимирова

Грузовые перевозки - 
основа транспортной 

отрасли и кровеносная 
система любой эконо-
мики. В строительстве 

и торговле им нет за-
мены. Раньше в гру-

зоперевозках активно 
участвовали западные 
тяжеловесы, но после 
их бегства из России у 
отечественных произ-
водителей появились 
шансы использовать 

ситуацию для укре-
пления своих позиций 

на рынке.

На фоне геополитических 
новостей европейские авто-
концерны вслед за отказом 
участвовать в производстве 
и поставках некоторых мо-
делей легковых авто не оста-
вили без внимания и траки. 
Российский рынок временно 
решили покинуть компании 
Volvo, MAN, Mercedes-Benz и 
Scania. «Приостановка рабо-
ты с возможностью неогра-
ниченного продления» - это 
звучит дипломатично, но, судя 
по всему, буквально означает 
уход с рынка грузовых гиган-
тов. По крайней мере, на до-
вольно длительное время.

Уход признанных мировых 
брендов, конечно, огорчает, 
но убиваться по этому пово-
ду вряд ли стоит, учитывая, 
что на долю КамАЗа, ГАЗа и 
ЗИЛа приходится две трети 
всех грузовиков, которые ко-

лесят по российским дорогам. 
Далее по популярности следу-
ют белорусский МАЗ и наш 
«Урал», а уже за ними - евро-
пейские Scania, MAN, Volvo и 
Mercedes-Benz, а также япон-
ские Isuzu. Замыкают табли-
цу нидерландские DAF. Что 
касается Scania, то она пока 
продолжает выполнять обя-
зательства перед российскими 
партнерами, а компания Isuzu, 
похоже, не собирается объяв-
лять о каком-либо сворачива-
нии своей деятельности.

Если говорить о ГАЗе, то 
он уже привык лавировать 
в политико-экономическом 
потоке. Предприятие нахо-
дится под санкциями с 2018 
года. Тогда они обрушились 
на миллиардера Олега Де-
рипаску - хозяина компании 
«Русские машины», в кото-
рую входит и «Группа ГАЗ».

А вот КамАЗ оказался в 
черном списке Евросоюза со-
всем недавно, и теперь ему 
приходится резко перестра-
иваться после разрыва отно-
шений с немецкой компанией 
Daimler. На челнинских заво-
дах европейцы и россияне вме-
сте собирали тягачи Mercedes 
и Fuso и массово устанавли-
вали на КамАЗы мерседесов-
ские кабины К4, оснащенные 
по последнему слову техники.

Стоит отметить, что произ-
водство К4 КамАЗ успел осво-
ить и сам - варил их из турецких 
панелей. Еще более современ-
ные кабины для флагманских 
тягачей К5 челнинцы тоже 
могут делать на своем заводе. 
Однако о современных двига-
телях, шасси, коробках передач, 
мостах и топливной аппаратуре, 
выпускавшихся в сотрудниче-
стве с Daimler, придется забыть.

Тем не менее, несмотря ни 
на что, КамАЗ если и сба-
вит темпы производства, то 
не сильно. Правда, для этого 
ему придется перестроиться, 
временно сделав акцент на 
менее современную, но про-
веренную временем серию 
K3. Старая добрая классика 
не завязана ни на междуна-
родную логистику, ни на им-
портные комплектующие. 
Как сказал гендиректор ав-
тогиганта Сергей Когогин: 
«Будем выползать своими си-
лами. Наши автомобили яв-
ляются основой транспорт-
ной безопасности России, и 
мы должны обеспечить стра-
ну этим важным ресурсом».

Классическая линейка 
траков будет не единствен-
ной. С января 2023-го КамАЗ 
намерен приступить к сборке 
К5, но уже без участия евро-
пейских партнеров. «С наше-
го рынка уйдут такие игроки 
премиального сегмента, как 
Scania и MAN. Это потенци-
альная возможность прийти 
на их место КамАЗу. Мы по-
стараемся ему помочь доми-
нировать на рынке. И если 
мы это сделаем, уж извините, 
больше на него никого не пу-
стим», - заявил вице-премьер 
России Юрий Борисов.

Будем верить, что слова 
вице-премьера станут реаль-
ностью, но пока наши про-
изводители перестраивают 
техпроцессы и мечтают до-
минировать на рынке, возить 
грузы на чем-то надо здесь и 
сейчас. Конечно, DAF и Isuzu 
остаются в России, но их ре-
сурсов будет недостаточно. 
Эксперты предполагают, 
что свои позиции попробу-
ют укрепить тяжелые «ко-
рейцы» Hyundai и Daewoo, 
а вслед за ними - произво-
дители из Китая, Турции, 
Индии и Ирана. У КНР, по 
крайней мере, неизвестных 
нам сегодня грузовых марок 
немало, а траки из Индии и 
Ирана, которые сейчас счи-
таются экзотикой, могут 
быстро выйти из категории 
диковинных, учитывая, как 
активно развиваются наши 
отношения с этими странами 
после начала спецоперации 
на Украине.

Не стоит забывать, что в 
силу объективных обстоя-
тельств сегодня платежеспо-
собность наших компаний-
перевозчиков упала. Сколько 
продлится этот период, ска-
зать сложно, но если - или, 
правильнее сказать, когда 
- экономика нашей страны 
снова придет в себя от санк-
ций, глядишь, отечественные 
производители грузовой тех-
ники покажут, что не лыком 
шиты и сами на многое спо-
собны без подсказок партне-
ров из-за рубежа.

Елена Хакимова

НАШИ ТЯЖЕЛОВЕСЫ 
НЕ БУДУТ СТОЯТЬ НА ОБОЧИНЕ

УЙТИ, 
ЧТОБЫ 
ОСТАТЬСЯ
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На повестке дня снова 
сокращение рабочей не-
дели. Зачем это нужно и 
чего ожидать россиянам 

от возможной транс-
формации рынка труда?

Впервые о возможности 
введения в стране усеченной до 
четырех дней рабочей недели 
летом 2019 года заговорил Дми-
трий Медведев, но предложение 
не получило практического во-
площения. К теме сокращения 
времени работы Россия верну-
лась спустя два года. Поводом 
стала пандемия, которая под-
толкнула депутатов Госдумы к 
желанию сократить рабочие 
часы с 40 до 36 в неделю.

В конце марта 2022 года 
предлогом снова заговорить 
об усушке и утруске рабоче-
го режима стал уход с отече-
ственного рынка западных 
предприятий и «высвобожде-
ние рабочих мест» в россий-
ских компаниях, связанных с 
авиацией, туризмом, строй-
индустрией, автостроением. 
На этот раз лозунг «Даешь 
пятидневку в четыре дня!» 
провозгласил один из руко-
водителей Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
Александр Шершуков.

На волне кризиса
Уровень безработицы в 

России в апреле 2022 года 

может подняться выше ны-
нешних 10%. По данным 
Минтруда, только в феврале 
2022 года работу потеряли 
22,6 тыс. человек, и работода-
тели планируют уволить еще 
50 тыс. сотрудников, что, по 
мнению Минтруда, не будет 
являться массовым и значи-
тельным сокращением.

С такими оптимистичны-
ми прогнозами не согласны в 
Центре стратегических раз-
работок. Там отмечают, что 
из-за санкционного кризиса 
число рабочих мест может 
сократиться на 2 миллиона к 
концу года. Председатель Со-
юза пенсионеров России Ва-
лерий Рязанский пошел еще 
дальше: он посчитал, что чис-
ло нетрудоустроенных граж-
дан уже в ближайшие месяцы 
достигнет 5-6 миллионов.

Может ли переход ком-
паний на четырехдневную 
рабочую неделю сгладить 
негативную тенденцию, на-
блюдающуюся на рынке тру-
да? Александр Шершуков 
считает, что сжимание рабо-
чей недели позволит сохра-
нить пока еще относительно 
низкий уровень безработицы: 

- На сократившееся количе-
ство рабочих мест претендует 
большее количество людей, 
поэтому имеет смысл сокра-
тить продолжительность ра-
бочего времени, чтобы раз-
делить одну ставку между 
несколькими работниками 
без потери заработной платы. 

С какого перепуга рабо-
тодатель должен платить, к 
примеру, трем работникам 
прежнюю зарплату за объ-
ем работы, которую прежде 
выполняли двое? Вообще-то 
главное условие, при котором 
компании массово перешли 
бы на четырехдневную рабо-
чую неделю, - это урезание 
зарплат сотрудникам, но ны-
нешние теоретики-рациона-
лизаторы этого как раз и не 
подразумевают.

Не время 
разбрасывать камни

- В условиях финансового 
кризиса и западных санкций 
сокращенный режим труда 
возможен, - говорит руково-
дитель экспертного центра 
при Уполномоченном при 
президенте России по защи-

те прав предпринимателей 
Антон Свириденко. - Но если 
для работодателя эта мера 
разумная, то для работника - 
дискуссионная. По статье 93 
Трудового кодекса РФ рабо-
тодатель может устанавли-
вать режим неполного рабо-
чего времени с сокращением 
зарплаты, но по соглашению 
сторон. Сегодня, судя по все-
му, речь идет о том, чтобы 
сделать достижение такого 
соглашения необязатель-
ным...

С экспертом согласен и 
академик РАН, бывший глав-
ный санитарный врач страны 
Геннадий Онищенко:

- Переход на четырехднев-
ную рабочую неделю воз-
можен только в тех отраслях 
экономики, которые не тре-
буют постоянного присут-
ствия человека на рабочем 
месте. Но кто-нибудь поду-
мал, что будет со школами и 
больницами? Что же, теперь 
их закрывать на замок с пят-
ницы по воскресенье? В меди-
цине подобное сокращение не 
должно произойти никогда!

На это Валерий Рязанский 
отвечает, что речь идет лишь 

о системообразующих отрас-
лях экономики: 

- Главное преимущество 
четырехдневной рабочей не-
дели - сохранение занятости 
населения с риском неболь-
шого снижения зарплаты.

А что сами работники ду-
мают обо всем этом? Идею 
усеченной рабочей недели, 
если верить соцопросам, не 
поддерживает более трети 
россиян из-за возможного со-
кращения доходов. При этом 
63% респондентов готовы 
работать не 8, а 10 часов в 
день четыре раза в неделю 
и выполнять тот же объем 
работы, как за пятидневку, 
но при условии, что зарплата 
останется прежней.

Экономисты называют од-
ним из ключевых условий для 
перехода на четырехдневную 
рабочую неделю увеличение 
производительности труда и 
повышение уровня развития 
экономики. Сначала надо зна-
чительно поднимать эффек-
тивность труда, вкладываться 
в инновации, инфраструктуру, 
образование, управление и тех-
нологии. Пока этого не будет 
сделано, переход на четырех-
дневку - разговоры ни о чем. 

Представляется, что сей-
час стране не нужны вообще 
никакие потрясения, связан-
ные с изменениями рабочей 
недели. И без того проблем 
хватает.

Елена Хакимова

ПЯТИДНЕВКА В ЧЕТЫРЕ ДНЯ. 
БОРЬБА С БЕЗРАБОТИЦЕЙ?
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Разделенный 
город

Весь город активно обсуж-
дает самую болезненную и 
тяжелую для Орла тему - из-
рядно затянувшуюся рекон-
струкцию Красного моста.

Дело в том, что по проекту 
изначально предполагалось 
убрать с этого транспортно-
го сооружения все коммуни-
кации на отдельно построен-
ную переправу, в том числе и 
тепловую магистраль. А до 
установления теплой погоды 
переносить трубы, по кото-
рым подается теплоноситель 
на другой берег Оки, нельзя.

Но теплосети - далеко не 
единственная беда. Изменения 
в проект вносят до сих пор, воз-
никли большие вопросы и по 
финансированию - аванс безвоз-
вратно уплыл вместе с надеждой 
отремонтировать объект в срок. 
Подрядчик ООО «Ремспец-
мост» вывел с объекта строи-
тельную технику, и несколько 
месяцев там не было не только 
рабочих, но даже сторожей.

Строители 
с большой дороги

Когда главная транспорт-
ная артерия Орла была пере-
крыта больше года назад, 
1 февраля 2021 года, горо-
жане недоумевали: зачем 
сейчас? Трамвайное сообще-
ние нарушено, автомобили 
и автобусы пошли в объезд 
по разбитым улицам, город 
встал в пробках. А в это вре-
мя рабочие разбирали Крас-
ный мост по кирпичикам 
- снимали асфальт, спилива-
ли рельсы. Именно тогда за 
благое дело с миллиардным 
финансированием и взялось 
то самое белгородское ООО 
«Ремспецмост». Вскоре на 
Красном мосту появились 
техника, взятая в лизинг, и 
первые рабочие из Донецка, 
которые спустя три месяца 
пожаловались, что им не пла-
тят зарплату и отказывают-
ся трудоустраивать офици-
ально.

Сегодня в местных СМИ 
пишут, что руководитель 

ООО «Ремспецмост» аресто-
ван. Ему вменяют в вину рас-
трату аванса на ремонт Крас-
ного моста в размере 180 млн 
бюджетных рублей.

Шокирующие факты 
вскрыла и прокурорская 
проверка. Во-первых, вы-

яснилось: для того чтобы 
выиграть тендер на ремонт, 
подрядная фирма представи-
ла липовые документы. В ус-
ловиях контракта значилось, 
что организация, которая 
возьмется за работу, обяза-

тельно должна иметь опыт 
в сфере реконструкции объ-
ектов культурного наследия, 
так как Красный мост пред-
ставляет собой историче-
скую и культурную ценность.

- В целях получения пре-
имуществ был представлен 
заведомо подложный договор 
субпод ряда на выполнение 
работ по сохранению другого 
объекта культурного насле-
дия, - рассказала старший по-
мощник прокурора Орловской 
области Татьяна Цуканова.

Было возбуждено уголов-
ное дело по части 5 статьи 

327 УК РФ «Использование 
заведомо подложного доку-
мента». И тогда же, помимо 
махинаций с документами, 
вскрылся факт крупного мо-
шенничества, совершенного 
при ремонте другого объек-

та - моста Дружбы. По фак-
ту хищения 1,4 млн рублей 
бюджетных денег уголовное 
дело было возбуждено по 
статье «Мошенничество».

Вплавь и на лодке
26 октября 2021 года, спу-

стя полгода простоя и судеб-
ных тяжб, «Ремспецмост» 
занесли в реестр недобро-
совестных подрядчиков, а 
мэрия Орла объявит о за-
планированном на ближай-
шее время тендере на поиск 
новой компании, которая до-
строит Красный мост.

Согласно новому проекту, 
стоимость реконструкции 
Красного моста составит 
1,6 млрд рублей, то есть на 
200 млн больше, чем по пер-
воначальным планам. Как 
сообщил заместитель мэра 
Орла Олег Минкин, разницу 
администрация планирует 
взыскать с подрядчика.

Так или иначе 2022 год 
станет отчетным для от-
ветственных чиновников и 
руководителей всех рангов. 
А пока Орел постепенно ли-
шается основных городских 
артерий. На подходе, как 
выясняется, и Тургеневский 
мост. Неужели один из са-
мых красивых и древних го-
родов Центральной России 
вернется в свое, так сказать, 
доисторическое состояние и 
местные жители, как и в XVI 
веке, смогут перебираться из 
одной части города в другую 
только на лодке?

Дмитрий Александров

Результаты 
псевдореставрации

Полтысячи белоснежных 
ступеней, арки с львиными ба-
рельефами, балюстрады и па-
радные террасы, украшенные 
скульптурами мифических 
грифонов - древних символов 
Керчи. Эта лестница - главная 
достопримечательность горо-
да-героя. Ее построили в первой 
половине ХIХ столетия. Она 
ведет на гору Митридат, где рас-
положены руины древнегрече-
ского Пантикапея. На вершине 
расположен мемориал в память 
о Великой Отечественной вой-
не - Керчь сражалась с фаши-
стами до последнего...

Недавно горожане заби-
ли тревогу: по всей лестнице 
посыпался камень, которым 
выложены ступени, отвали-
ваются куски отделочного 
мрамора. Лестница рушится 
буквально на глазах…

История этой реконструк-
ции - сюжет для криминально-
го романа. Еще в 2017-м Влади-
мир Путин высказал Сергею 
Аксенову недовольство тем-
пами работ. Глава республики 
отстранил от руководства этим 
проектом зампреда Госкоми-
тета по охране культурного 
наследия Крыма Александра 
Диденко. И назначил курато-
ром Керчи министра культуры 
региона Арину Новосельскую.

Результат таков. Трещины в 
каменной кладке, на ступенях 
и ограждении, покосившиеся 

фонарные столбы, даже не за-
крепленные у основания. Вме-
сто натурального подрядчики 
использовали искусственный 
камень с мраморным напыле-
нием. Ну а вместо мрамори-
зированного камня - дешевый 
ракушечник. Гранитные сту-
пени изготовлены из местного 
известняка, который был не-
законно добыт в пригородных 
карьерах...

Партнеры 
по бизнесу

После ареста экс-министра 
культуры Крыма Арины Но-
восельской сюда прибыли со-
трудники ФСБ и МВД. Стали 
проверять стройматериалы, 

взяли образцы со ступеней. 
Басманный суд Москвы по-
местил г-жу Новосельскую в 
СИЗО в рамках расследова-
ния уголовного дела о 25-мил-
лионной взятке, которая была 
получена за жульничество при 
строительстве театра кукол.

Удивительная, нужно ска-
зать, наглость. Объект в цен-
тре Симферополя должны 
были ввести в эксплуатацию 
зимой 2019 года. Цена кон-
тракта на эти работы также 
составляла примерно милли-
ард. Но бюджетные средства 
испарились в неизвестном 
направлении. Теперь между 
зданиями Госсовета и Совета 
министров республики стоит 
пустая бетонная коробка.

Следователи заявили, что 
взятка получена от питер-
ской строительной компа-
нии, с которой был заключен 
соответствующий договор. 
Как вы уже догадались, кон-
курс по реконструкции Боль-
шой и Малой Митридатских 
лестниц тоже выиграла та 
самая фирма.

«Сидеть будем все!»
Горько и больно, что одна 

из главных жемчужин Крыма, 
Воронцовский дворец, также 
стала жертвой аферы. На ре-
ставрацию дворца все той же 
питерской фирме выделили 
более 353 миллионов рублей. 
Однако вскоре после завер-

шения работ отремонтиро-
ванную крышу сорвал ветер, 
дворцовые помещения залило 
ливнем. Пострадали паркет, 
мебель и картины, в жутком 
состоянии оказались парад-
ные залы, кабинет генерал-гу-
бернатора графа Воронцова.

Давно нуждался в капи-
тальном ремонте и Симфе-
ропольский художественный 
музей. И вновь в качестве 
реставраторов выбрали зло-
счастную контору с берегов 
Невы. Опять аферы с фик-
тивным выполнением работ, 
поддельные акты... 430 мил-
лионов рублей было укра-
дено на ремонте красивой и 
загадочной архитектурной 
достопримечательности - 
виллы «Ксения» - в Симеизе. 
На реконструкции севасто-
польского Исторического 
бульвара мошенники навари-
ли еще 435 миллионов. Этой 
же фирме отдали контракты 
по реставрации дома Чехова 
в Ялте, Ливадийского двор-
ца и «Ласточкиного гнезда», 
армянского монастыря Сурб-
Хач, мечети хана Узбека в 
городе Старый Крым и архи-
тектурно-археологического 
комплекса «Судакская кре-
пость».

Просто удивительно, на-
сколько дружная и предпри-
имчивая команда сложилась из 
вороватых бизнесменов и неко-
торых крымских чиновников…

Антон Дьяченко, 
Андрей Князев

ОРЕЛ ОСТАНЕТСЯ БЕЗ МОСТОВ?

УКРАДЕННЫЕ МИЛЛИАРДЫ

Виталий Рыбаков, депутат Орловского 
областного совета:

- Предъявление обвинения руководителю ООО «Рем-
спецмост» - это только одно звено в большой цепи авантюр 
с ремонтом мостов. В свое время я передал в следственные 
органы видеозапись, на которой рабочие рассказали, что 
гидроизоляция на мосту Дружбы нарушена по всей площа-
ди проезжей части, что подрядчики экономили на арматуре, 
не прогревали бетон и это делалось по указанию генераль-
ного директора. История повторилась и с Красным мостом. 
Подрядчику перечислили 198 миллионов аванса, освоено 
20 с небольшим миллионов…

КСТАТИ

Через два с половиной 
года после возвраще-

ния Крыма в Россию 
на реставрацию Ми-

тридатской лестницы 
из бюджета РФ выде-

лили более миллиарда 
рублей. Реставрация 

недавно завершилась, 
но после того как в 
Крыму прошли три 

мощных снегопада, 
лестница была практи-

чески разрушена.

Крупный областной 
центр Центральной 
России с точки зрения 
развития транспорта 
оказался отброшен-
ным по меньшей мере 
на сто лет назад.
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Эта загадка давно волну-
ет народ. Ведь телеве-
дущая уже 30 лет появ-
ляется на экранах и при 
этом внешне практически 
не меняется. Поэтому 
определить по ней ее 
паспортный возраст не-
возможно.

На днях Екатерина Ан-
дреева сама раскрыла свою 
тайну, заявив, что родилась 
она в 1965 году. То есть ей 
сейчас 56 лет. И это на четы-
ре года меньше, чем написа-
но в Википедии.

- Я пыталась добиться 
всеми способами, чтобы это 
(неверную информацию. - 
Ред.) убрали. Они не хотели 
ничего исправлять много 
лет, подставляя меня, - посе-
товала телеведущая.

Она рассказала, что даже 
отправляла редакторам ин-
тернет-энциклопедии скан-
копии своих документов: 
свидетельства о рождении 
и паспорта. Однако ошибку 
никто исправлять не стал, на 
странице с биографией Ан-

дреевой просто появилась 
вторая дата рождения. Поче-
му же не убрали ошибочный 
вариант? Екатерина говорит, 
что ей указали на некие дав-
ние заметки о ней в прессе. 
А еще на «достоверную» 
информацию о том, что буд-
то бы Андреева и Лера Ку-
дрявцева поменяли в своих 
паспортах даты рождения. 
И помог им в этом бывший 
мэр Москвы Юрий Лужков. 
Телеведущая заметила, что 
не была лично знакома с 
Лужковым и вообще назвала 
всю историю с исправлени-
ями в паспорте бредом. Но 
в любом случае ни на 60 (по 
первоначальным данным 
Википедии), ни на обозна-
ченные самой Екатериной 
56 она не тянет. Выглядит го-
раздо моложе. Как и многие 
ее коллеги по ТВ. Может, это 
профессия держит в тонусе? 

- Люди, которые работа-
ют в телевизионном эфире, 
проходят определенный от-
бор, - поясняет Лариса Вер-
бицкая, - то есть их по боль-
шому счету и выбирают по 
внешности. И то, что они по-

том долгие годы хорошо вы-
глядят, предопределено. Зри-
телям приятнее смотреть на 
людей ухоженных, здоровых, 
позитивных. Вот поэтому и 
складывается впечатление, 
что некоторые телеведу-
щие почти не стареют. Но 
несомненно, для того чтобы 
свежо выглядеть, у каждого 
есть свои секреты и приемы. 
Да и наследственность никто 
не отменял. 

- Когда нас отбирают в са-
мом начале карьеры, то мы 
все хороши, - говорит теле-
диктор Владимир Березин. 
- Хороши своим биологи-
ческим возрастом, тем, что 
молоды. А вот какими мы 
становимся с годами, зависит 
уже от нас самих. Конечно, 
телеведущие всеми силами 
стараются сохранять моло-
дость. Что касается Кати, то 
ей это очень хорошо удается! 
Она действительно всегда 
хорошо выглядела. Не знаю 
ее личных секретов, но мне 
кажется, что дело в ее харак-
тере. Он у нее удивительно 
правильный и точный. Она 
находится в полной гармо-

нии с собой 
и окружаю-
щим миром. 
И старается 
этот баланс 
поддержи-
вать. Глубо-
ко убежден 
- и не толь-
ко я, а еще 
и те, кто в 
этом пони-
мает боль-
ше, - что 
это одна 
из перво-
основ для 
п о д д е р ж а н и я 
п р е к р а с н о г о 
внешнего вида. 
Внутреннее со-
стояние влияет 
на то, как мы вы-
глядим! Обратите 
внимание, что все 
те, кто занимается 
какими-то медита-
тивными практика-
ми, например йоги, 
и живут дольше, и 
всегда выглядят 
одинаково, как 
будто застывают в 

одном возрасте. Это не со-
всем точная параллель, но 
она иллюстрирует то, что я 
хочу сказать. Ну а что каса-
ется профессии, то да - у нас 
такая профессия, которая 
помогает нам не стареть 
с той скоростью, с какой 

это могло бы проис-
ходить. Например, 
Катя определен-
но очень любит 
свою профессию. 
А когда человек 
занимается лю-
бимым делом и 
идет на службу с 
радостью, то для 
него это не рабо-
та, а просто некое 
другое измерение 
жизни. Ну и, соот-
ветственно, он не 

будет выглядеть 
усталым и измо-
танным. А еще 
есть такое по-
нятие, как кор-

поративная этика. 
Так вот телевизион-
ная корпоративная 
этика подразуме-
вает, что на экране 
нельзя плохо вы-
глядеть. В жизни 
- пожалуйста, мо-
жешь хоть как хо-
дить. А на экране 
нельзя плохо вы-
глядеть - и точка!

Лидия Мезина

От имени Андрея Ма-
лахова в соцсетях был 
объявлен сбор средств 
на съемки ново-
го проекта. Мол, у 
канала из-за оттока 
рекламодателей 
нет денег. Как ока-
залось, это прои-
ски аферистов. Но, 
может, телеканалы 
действительно по-
теряли доходы?

Андрей Малахов на днях 
с гордостью представил но-
вое музыкальное шоу «Пес-
ни для души», в котором он 
собирает за столом талант-
ливых людей, популярных 
в народе исполнителей. И 
там, конечно же, звучат 
песни. Но проект привлек 
внимание не только теле-
зрителей, но и мошенников. 
В одной из соцсетей они 
создали фейковую стра-
ницу шоу и стали просить 
денег для съемок новых 
выпусков, обещая всем 
жертвователям передать от 
Андрея Малахова «пламен-
ный привет на бумажке» с 
персональным автографом. 
Не все, конечно, поверили в 
эту историю. Тем более что 

Андрей Малахов сразу же 
предупредил о мошенниче-
стве. Но ведь, по сообщени-
ям бизнес-прессы, телекана-
лы действительно теряют 
свои доходы, потому что с 
российского рынка ушли 
многие бренды, которые ак-
тивно рекламировались на 
ТВ. Их совокупные реклам-
ные инвестиции составляли 
примерно 28 процентов от 
общего бюджета всех ре-
кламодателей. Получается, 
что теперь эту значитель-
ную долю дохода каналы 
потеряли. И будут терять 
дальше, потому что реклам-
ная активность в целом 
тоже неуклонно снижается. 

- Все это не означает, что 
телеканалы у нас теперь 

обнищают, - убежден теле-
эксперт Дмитрий Тульчин-
ский. - Я знаю ситуацию из-

нутри и могу сказать, что 
центральные каналы, 
которые финансируют-
ся из бюджета, вообще 
никак не пострадали. 
Даже несмотря на то, 
что развлекательные 
программы, которые 

больше всего привлека-
ли рекламы, либо почти 

полностью сняты с эфира, 
как на Первом, либо сокра-
щено их количество, как на 
«России-1». Госфинансиро-
вание телеканалов прово-
дится в полном объеме, пре-
зидент сказал, что деньги 
на это есть. Просто раньше 
благодаря рекламе можно 
было зарабатывать еще 
что-то сверху тех денег, ко-
торые шли из казны. Грубо 
говоря, сотрудники помимо 
зарплаты получали еще и 
премии. Они начислялись 
из рекламных доходов. Сей-
час эти премии, наверное, 
станут меньше. Но телепро-
изводство точно не остано-
вится из-за нехватки денег. 
Сложнее ситуация у моло-
дежно-развлекательных 
каналов, не получающих 
поддержки государства. Од-
нако и они еще не в кризисе. 
Они живут на действующих 
долгосрочных контрактах, 
деньги у них пока есть. А 
вот что будет дальше, нико-
му не известно. Но пробле-
мы будут решаться по мере 
их поступления. 

М.Н.

Сколько лет Екатерине 
Андреевой на самом деле?

«У меня дорогая жена на пенсии, нужно много денег», - 
пошутил Максим Галкин во время своего крайнего кон-
церта в Кремле. Тогда, конечно, он и подумать не мог, 
что придется уехать из России...

В самом начале специальной 
военной операции на Украине 
юморист вместе с женой Ал-
лой Пугачевой и двумя детьми 
уехал в Израиль. И, как гово-
рит сам, возвращения в родные 
палестины пока не планирует. 

Писали даже, что самая зна-
менитая артистическая пара 
страны якобы получила там 
гражданство. Все дело в том, что 
мать Максима Наталия Галкина 
- еврейка. В Израиле она и скон-
чалась в 2004 году. Хотя Максим 
Галкин ради похода к алтарю с 
Аллой Пугачевой в 2011 году и 
принял православие, но возмож-
ность получить паспорт гражда-

нина Земли обетованной он вряд 
ли упустил.

Ну а на что же жить при-
выкшим к богатству и роскоши 
Алле и Максиму? Галкин подсу-
етился и решил дать несколько 
концертов в разных городах Из-
раиля. Самый дешевый билет 
на его выступление стоит 224 
шекеля (почти 6 тысяч рублей). 
Лучшие места обойдутся по-
клонникам артиста в 400 ше-
келей (более 10 тысяч рублей). 
Всего Галкин намеревается дать 
в Израиле девять концертов - в 
Хайфе, Тель-Авиве, Иерусалиме 
и других городах, надеясь таким 
образом пополнить семейный 
бюджет.

Да вот беда, русскоязычные 
евреи берут билеты на Галкина 
весьма неохотно. Во-первых, 
дорого. Во-вторых, записей 
концертов Максима в интерне-
те пруд пруди. Наконец, в Изра-
иле к юмористу неоднозначное 
отношение: и из-за смены веро-
исповедания, и из-за бегства из 
России. Так что как бы не при-
шлось на пенсию Пугачевой 
там жить...

Федор Григорьев

Концерты Галкина 
в Израиле интереса 
не вызвали

Обнищал 
ли Малахов?
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Но Юрий Назаров, ви-
димо, разбираться ни в 
чем не стал, а просто сде-
лал для себя определен-
ные выводы о Владимире 
Машкове, которые решил 
озвучить в недавнем ин-
тервью на YouTube:

- Про него слыхал са-
мое нехорошее... И да, это 
не слухи! Это связано с 
моей родной дочерью. Тут 
еще хуже, чем убивал и 
насиловал, паскуднее из-

насилования. Врал, завле-
кал своим положением. 
Да ну пошел он! Против-
но мне!

Когда актера попро-
сили уточнить, не харасс-
мент ли он имеет в виду, 
тот ответил: «Вот-вот, мо-
жет быть. Я к Машкову 
плохо отношусь!» Ну как 
бы ни относился, а все-
таки подобные заявления 
не совсем вписываются 
в понятия об актерской 
этике, которая не пред-
полагает публичных об-
личений коллег. И уж тем 
более, если речь идет о 
харассменте... Пусть даже 
Назаров в большой оби-
де за дочь, но все-таки 
рассказывать про весь-
ма интимные и (что 
самое главное!) не-
доказанные обсто-
ятельства на весь 
свет - это в духе 
Елены Прокловой 
и ее последова-
тельниц. От солид-
ного актера такого 
никто не ожидал.

- Во всем этом очень 
много странного, - счита-
ет известный режиссер 
Андрей Житинкин. - Явно 
присутствует сильный 
субъективный момент... 
Я, как режиссер, скани-
рую ситуацию. И хочу 
отметить, что в такого 
рода историях должен 
говорить тот человек, ко-
торый пострадал. Совер-
шенно иной аспект возник 

бы, если бы с обвинения-
ми выступила дочь Юрия 
Назарова. Потому что во-
обще такие вещи, когда о 
них заявляет пострадав-
ший, всегда должны на-
ходить свое разрешение 
в суде. Ведь даже это дви-
жение #MeeToo, которое 
стало на Западе трендом, 
действительно освободи-
ло многих актеров от уни-
зительной зависимости от 
того, что продюсеры или 

режиссеры иногда пред-
лагают такой нехороший 
человеческий бартер: «я 
тебе роль, а ты мне за это 
отдаешься». И вот там, на 
Западе, все громкие заяв-
ления о харассменте под-
креплены судебными раз-
бирательствами, исками. 
Более того, если человека 

ловят на лжи, на том, что 
он очернил другого ради 
моды или пиара, то ему 
присуждают огромный 
штраф. Но в России та-
кого, конечно, пока нет. 
Тем не менее актерскую 
этику действительно ни-
кто не отменял. Если 
Назаров говорит о ха-
рассменте, то он должен 
как-то это мотивировать. 
С другой стороны, любой 
худрук должен быть сей-
час невероятно делика-
тен и осторожен. Потому 
что его действия можно 
по-разному истолковать. 
Некоторые худруки, на-
пример, репетируют им-
перативно, кто-то кричит 
на актеров, кто-то позво-
ляет себе даже оскорбить. 
И любой актер может в 
итоге подать в суд на то, 
что ущемляются, напри-
мер, его религиозные 
чувства или он чувствует 
на себе давление - абьюз 
или сексуальное посяга-
тельство, как ему кажет-
ся. Безусловно, никто из 
руководителей не имеет 
права унижать достоин-
ство актера или вмеши-
ваться в его интимную 
жизнь. Но если актер за-
являет обо всем этом, то 
должен понимать, что от-
ветственность тут обоюд-
ная. За слова тоже надо 
будет отвечать. Потому 
что все это привлекает 
внимание.

Лидия Мезина

Внушительное финансовое обременение певица получила 
в наследство от недавно умершего отца. Пожилой мужчина 
при жизни помог знакомой получить крупный кредит. 
И теперь на его наследников подали в суд.

Жасмин потеряла отца ле-
том прошлого года: известный 
балетмейстер Лев Манахимов 
скончался из-за осложнений, 
вызванных коронавирусом. 
Певица до сих пор очень тя-
жело переживает эту потерю. 
А недавно ее переживания 
усугубились новой проблемой. 
На артистку подали в суд из-за 
долга в 300 миллионов руб-
лей. Оказалось, что ее папа 
при жизни взял на себя некие 
обязательства перед банком. 
Причем деньги были пере-
даны третьему лицу, человек 
в итоге отказался платить по 
счетам. И теперь всю сумму 
банк пытается взыскать с на-
следников Льва Яковлевича 
- Жасмин и ее брата Анато-
лия. Ситуация тяжелая и, увы, 
очень распространенная!

- Действительно, по зако-
ну наследники получают не 
только имущество умершего 
человека, но и его долги, - го-
ворит юрист Оксана Гурина. - 
В новостях было сказано, что 
папа артистки был залогода-

телем по чужому кредиту. Но 
такого просто не может быть! 
Никто не вправе взять в за-
лог чужое имущество. Поэто-
му, скорее всего, кредит был 
оформлен непосредственно 
на Льва Яковлевича. И тот, 
кому он по доброте душев-
ной отдал полученные день-
ги, отказался от обязательств 
по выплатам. У певицы есть 
только одна возможность не 
выплачивать этот долг - за-
явить об отказе от наследства 
в принципе. Если бы она это 
сделала, то имущество ее отца 
было бы продано на торгах, а 
вырученные средства пошли 
бы на погашение кредита. Но 
если она все-таки вступила в 
права наследства (а, судя по 
всему, так оно и есть), то долг 
придется выплачивать именно 
ей и ее брату. Однако у наслед-
ников всегда остается шанс 
значительно уменьшить сум-
му долга. В ситуации с Жас-
мин он сформирован, скорее 
всего, с учетом набежавших 
штрафов, пеней, процентов и 
комиссий. Банки грешат тем, 
что, как правило, накидыва-
ют в таких случаях чуть ли не 
тысячу процентов сверху так 
называемого тела кредита 
(это та сумма, которая бра-
лась взаймы). Но в последнее 
время возникло очень много 
прецедентов, когда выстав-
ленные к уплате суммы уда-
валось оспорить, очистить их 
от штрафов и пеней. Артист-
ке следует очень вниматель-
но вместе с юристом изучить 
кредитный договор. И уже ис-
ходя из имеющихся там поло-
жений попытаться уменьшить 
размер долга.

М.Н.

Удастся ли Жасмин 
«отбиться» от долга 
в 300 миллионов?

«За слова надо 
отвечать!»

р д

Анне Семенович идет уже 43-й год. Но мужа и семьи 
у нее до сих пор никогда не было. Певица уверяет, что 
пока работает над решением этой проблемы...

- Супруг, конечно, мне 

нужен, но специально 

кого-то не ищу, в постоян-

ном состоянии поиска не на-

хожусь, потому что вокруг 

меня всегда много мужчин, 

- улыбается Анна. - Мне 

хватает мужского внима-

ния, недостатка в ухажерах 

нет, поэтому даже на сайтах 

знакомств никогда не была!

Семенович говорит, что 

вовсе не строит из себя не-

приступную недотрогу. Она 

открыта к новым встречам 

и романам!

- Мужчины, не бойтесь! 

Подходите ко мне в ресто-

ране, на улице, в самолете - 

где угодно! Я не скрываюсь, 

не сижу дома или в подвале, 

а везде хожу, - призывает 

она сильный пол.
Интересно, что финансо-

вое положение и толщина 

кошелька будущего кавале-

ра, по заверению Анны, ей 

теперь уже не принципиаль-

ны.
- Я сама хорошо зараба-

тываю, все необходимое у 

меня есть, о яхте не мечтаю, 

поэтому на чужой карман 

не смотрю, - пояснила пе-

вица.
К тому же в отношениях 

именно с богатым челове-

ком она однажды очень се-

рьезно обожглась.
- У меня был роман с од-

ним очень состоятельным 

мужчиной. И вдруг я узна-

ла, что он клеится к моей 

подруге, певице Славе, - 

вспоминает Анна. - Мой 

кавалер настойчиво до-

бивался ее расположения, 

предлагал большие деньги 

за секс, дарил дорогие укра-

шения. Оказалось, у этого 

горе-любовника было та-

кое хобби - спать со звезда-

ми. И в итоге сегодня у него 

уже пять детей от разных 

жен. Рассталась я с ним со 

скандалом!

Филипп Гришин

Семенович больше 
не ищет богатого мужа

84-летний Юрий Назаров 
обвинил Владимира Машкова 

в том, что тот грязно приставал 
к его дочери. И это заявление 

наделало много шума. Все-
таки мужчины-актеры редко 

выносят на публику такие вещи, 
разбираются между собой...

Но Юрий Назаров, ви-
димо, разбираться ни в 
чем не стал, а просто сде-
лал для себя определен-
ные выводы о Владимире 
Машкове, которые решил 
озвучить в недавнем ин-
тервью на YouTube:

- Про него слыхал са-
мое нехорошее... И да, это 
не слухи! Это связано с 
моей родной дочерью. Тут 
еще хуже, чем убивал и 
насиловал, паскуднее из-

насилования. Врал, завле-
кал своим положением. 
Да ну пошел он! Против-
но мне!

Когда актера попро-
сили уточнить, не харасс-
мент ли он имеет в виду, 
тот ответил: «Вот-вот, мо-
жет быть. Я к Машкову 
плохо отношусь!» Ну как 
бы ни относился, а все-
таки подобные заявления 
не совсем вписываются 
в понятия об актерской 
этике, которая не пред-
полагает публичных об-
личений коллег. И уж тем 

бы, если бы с обвинения-
ми выступила дочь Юрия 
Назарова. Потому что во-
обще такие вещи, когда о 
них заявляет пострадав-
ший, всегда должны на-
ходить свое разрешение 
в суде. Ведь даже это дви-
жение #MeeToo, которое 
стало на Западе трендом, 
действительно освободи-
ло многих актеров от уни-
зительной зависимости от 
того, что продюсеры или 

режиссеры иногда пред-
лагают такой нехороший 
человеческий бартер: «я 
тебе роль, а ты мне за это 
отдаешься». И вот там, на 
Западе, все громкие заяв-
ления о харассменте под-
креплены судебными раз-
бирательствами, исками. 
Более того, если человека 

ловят на лжи, на том, что 
он очернил другого ради 
моды или пиара, то ему 
присуждают огромный 
штраф. Но в России та-
кого, конечно, пока нет. 
Тем не менее актерскую 
этику действительно ни-
кто не отменял. Если 
Назаров говорит о ха-
рассменте, то он должен 
как-то это мотивировать. 
С другой стороны, любой 
худрук должен быть сей-
час невероятно делика-
тен и осторожен. Потому 
что его действия можно 
по-разному истолковать. 
Некоторые худруки, на-
пример, репетируют им-
перативно, кто-то кричит 
на актеров, кто-то позво-
ляет себе даже оскорбить. 
И любой актер может в 
итоге подать в суд на то, 
что ущемляются, напри-
мер, его религиозные 
чувства или он чувствует 
на себе давление - абьюз 
или сексуальное посяга-
тельство, как ему кажет-
ся. Безусловно, никто из 
руководителей не имеет 
права унижать достоин-
ство актера или вмеши-
ваться в его интимную 
жизнь. Но если актер за-
являет обо всем этом, то 
должен понимать, что от-
ветственность тут обоюд-
ная. За слова тоже надо 
будет отвечать. Потому 
что все это привлекает 
внимание.

Лидия МезинаЛидия Мезина

84-летний Юрий Назаров 
обвинил Владимира Машкова 

в том, что тот грязно приставал 
к его дочери. И это заявление 

наделало много шума. Все-
таки мужчины-актеры редко 

выносят на публику такие вещи, 
разбираются между собой... Юрий Назаров всех очень удивил

Врал завле режиссеры иногда пред

Владимир Машков - худрук Театра Олега Табакова
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На фоне новой волны «убегающих» звезд депутаты 
обсуждают, как поощрить тех, кто остался и подтверждает 
любовь к родине делами и финансами: Дмитрия Певцова, 
Владимира Машкова, Александра Маршала и других...
Отток знаменитостей за 

рубеж продолжается. Так 
на днях стало известно, что 
в США перебрался продю-
сер «Ласкового мая» Андрей 
Разин. Он сообщил в соцсетях, 
что давно обдумывал этот шаг 
и вот решился. Перед отъез-
дом шоумен распродал свою 
недвижимость - загородный 
дом и квартиру в Подмосковье, 
три квартиры в Москве, в том 
числе на Тверской, жилье в 
Санкт-Петербурге. Пока неиз-
вестна только судьба его отеля 
в Сочи. Зато известно, что обо-
сновался Разин в Майами.

О планах на переезд заявила 
и Азиза, она хочет эмигриро-
вать в Китай, потому что в ней, 
оказывается, течет китайская 
кровь. Зов крови, как говорят, 
не дает покоя и Ивану Урган-
ту. Он вернулся в Москву из 
длительного отпуска в Изра-
иле. Но вернулся вроде как не 
насовсем: надо урегулировать 
вопросы со своим шоу на Пер-
вом канале, а также избавить-
ся от подмосковного особняка 
и другого имущества, чтобы 
на вырученные средства яко-
бы купить жилье на Земле 
о б е т о в а н н о й , 
где продолжают 
«лечиться и от-
дыхать» Алла Пу-
гачева и Максим 
Галкин. Они уверя-
ли, что непременно 
вернутся домой. Но 
пока не торопятся. 
Более того, по не-
которым данным, 
уже подыскивают в 
Кейсарии хорошую 
школу для своих 
двойняшек. А вот 
Анфиса Чехова сво-
его сына Соломона 
уже устроила в школу на Бали. 
То есть она теперь, по всей ви-
димости, будет жить там.

«Перебежчиков» как ста-
рой, так и новой волны народ 
обсуждает в соцсетях. Но сей-
час появился повод поговорить 
и о тех, кто остался, выразив 
абсолютную солидарность с 
деятельностью власти. Вла-
димир Машков, например, с 
самого начала обозначил свое 
мнение по ситуации на Укра-
ине, и теперь выручка от не-
которых спектаклей театра 
«Табакерка», которым он ру-
ководит, направляется на по-
мощь беженцам.

Дмитрий Певцов вместе 
со своим коллективом «Пев-
цовъ-Оркестр» провел се-
рию концертов, прибыль от 
которых была отправлена в 
Донбасс. Александр Маршал 
и арт-группа «SOPRANO Ту-
рецкого» выступают перед ра-
неными бойцами в российских 
госпиталях. Егор Бероев, кото-
рый является соучредителем 
благотворительного фонда 
«Я есть!», собирает пожертво-
вания для сирот и детей с осо-
бенностями развития из Луган-
ской и Донецкой областей, а 
также отправляет на Украину 
медикаменты и другую гума-
нитарную помощь. Все это 
они, конечно, делают не ради 
признания и наград. И все же...

Из Госдумы уже не раз гро-
зили законодательно наказать 
сбежавших за границу звезд, 
выступающих оттуда с резки-
ми заявлениями в адрес России. 
В частности, высказывались 
предложения перекрыть им 
возможность вернуться или 
как минимум зарабатывать 
деньги в РФ. А как насчет ар-
тистов-патриотов, развернув-

ших серьезную деятельность в 
поддержку своей страны? Сто-
ит ли их как-то поощрить?

- Я слышал, что некоторые 
мои коллеги это уже обсуж-
дали, - признался нам депутат 
Госдумы, публицист Анатолий 
Вассерман. - Но не очень по-
нятно, как поощрять и награж-
дать нормальное, в общем-то, 
поведение. Не ясно, какие тут 
возможны формулировки. 
В принципе, за идею спаси-
бо. Я побеседую с коллегами. 
Правда, это удастся не скоро, 
потому что сейчас начинает-
ся неделя работы в регионах, 
и, соответственно, депутаты 
разъедутся. Но когда пленар-

ные заседания возобновятся, я 
постараюсь переговорить на 

сей счет с коллегами.
- Конечно, артистов-

патриотов надо как-
нибудь наградить! А 
почему нет? - говорит 
прославленный актер 
Василий Ливанов. - Я 
считаю, что таких лю-
дей обязательно нужно 
поощрить! Они молод-
цы. Знаете ведь такую 
фразу: «Поэтом мо-
жешь ты не быть, но 
гражданином быть 
обязан». Нас всех объ-
единяет то, что мы - 
граждане России. А те, 

кто уехал и льет из-за границы 
помои на нашу страну,  по сути, 
перестают быть ее граждана-
ми. Они предают родину. Это 
предательство! При этом мне 
их безумно жалко. Потому что 
их ведь презирают. Неужели 
все они не понимают, что пре-
давая родину, они предают и 
себя? Ведь они даже не отно-
сятся к оппозиции и встали на 
сторону наших противников. 
Предатели! Может, кто-то из 
них возьмется за ум и раскает-
ся... Для этого и надо поощрять 
тех, кто оказывает своей стра-
не поддержку. Потому что они 
подают пример, как надо по-
ступать.

Лидия Мезина

Госдума 
позаботится 
о знаменитостях-
патриотах?
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постараюсь переговорить на

Знаменитости, которые 
высказали свой протест 

по поводу спецоперации 
РФ на Украине, уехали, но 

продолжают рассчитывать 
на заработки в нашей стране. 

А некоторые уже даже и 
зарабатывают! Изменили ли 

они свои расценки?
Так, у Валерия Меладзе, 

который со скандалом по-
кинул Россию, недавно со-
стоялись аж два концерта в 
Санкт-Петербурге. В Сеть 
попал и обновленный райдер 
исполнителя. Как оказалось, 
артисту, помимо гонорара (он 
составляет, как говорят, 70 ты-
сяч евро), требуется выплачи-
вать еще и суточные, причем 
только в валюте. Для пере-

движения ему нужен автомо-
биль «мерседес» представи-
тельского класса не старше 
трех лет, а для вдохновения 
- виски не моложе 12 лет.

За 50 тысяч евро готова 
приехать из Италии Вера 
Брежнева. Не откажется дать 
концерт в России и Светлана 
Лобода. Причем ее прайс ока-
зался очень гибким - можно 
сторговаться и вместо заяв-
ленных 60 тысяч евро запла-
тить всего 40. На такую же 
сумму согласен и Иван Дорн, 
который с начала военной 

операции на Украине край-
не негативно высказывался 
в адрес русских и России. Он 
заявил, что никогда больше 
в нашей стране выступать не 
будет. Но очень быстро пере-
думал. Директор украинско-
го артиста уже сообщил, что 
Ваня без проблем споет в Рос-
сии, но с условием, что «вы-
ступление нельзя снимать, 
публиковать, рассказывать о 
нем в соцсетях».

На попятную пошел и 
Макс Барских, который еще 
недавно постил видео, в кото-
рых выражал свою ненависть 
к россиянам: «В вашу дыря-
вую Россию больше никто не 
захочет приезжать. Да вас ни-
кто не захочет видеть по все-
му миру!» Но оказалось, что 
россиян он ненавидит не всех 
скопом. Есть такие, для кото-
рых готов спеть, проглотив 
свою гордость. Это, конечно, 
богатые господа, которые, 
допустим, захотят послушать 
Макса во время отдыха в Ду-
бае или еще на каком-нибудь 
курорте.

- Ну а я что вам говорил? 
- восклицает звездный про-
моутер Сергей Лавров. - Они 
все как миленькие потянутся 

обратно в Россию или бу-
дут выступать для русских 
за границей! Потому что 
кому они еще нужны-то? А 
зарабатывать-то надо. Дру-
гой вопрос: захотят ли их те-
перь в России-то слушать? 
Вряд ли.

- Меладзе захотели.
- Это особый случай. Ме-

ладзе - что бы там ни говори-
ли его хейтеры - это легенда 
российской музыки. Он во-
шел в историю со своими 
песнями, практически каж-
дая из которых - хит. У него 
миллион хитов! Поэтому 
«избавиться» от Меладзе не 
так-то просто. Он был любим 
публикой, его любят сейчас и 
будут любить. Потому что он 
стоит в одном ряду с Аллой 
Пугачевой, Валерием Леон-
тьевым, Валерией... А вот у 
других сбежавших артистов, 
прежде всего молодых, у того 
же Дорна и прочих - иная си-
туация. Их очень быстро за-
будут. Моментально! Завтра 
все эти новоиспеченные звез-
ды будут никому не нужны. 
Вот их судьба ударит очень 
сильно. Они не понимают, 
что им до Меладзе далеко. 
Меладзе - это хорошее на-
стоявшееся грузинское вино, 
которое всегда будет в цене. 
А все эти звездульки даже 
на разбавленный морс не тя-
нут. Они загнутся. У них ведь 
деньги закончатся скоро. И 
что они будут делать? Каж-
дый из них подумает: «Надо 
возвращаться в Россию!» Но 
ты уже в России никто! И там, 
на Западе, никогда не будешь 
кем-то.

М.Н.

«Поуехавшие» рвутся 
в Россию на заработки
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операции на Укра

Валерий Меладзе

Светлана Лобода

ших серьезную деятельность в

Олег Газманов на праздничном концерте 
в честь Дня воссоединения Крыма с Россией
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- Елена Всеволодовна, где 
сегодня вас можно увидеть?

- Сейчас я в основном занята 
в театре «Школа современной 
пьесы», работаю там более 10 
лет. Я очень благодарна режис-
серу Иосифу Райхельгаузу, ко-
торый пригласил меня. Снача-
ла пришла на одну роль, сейчас 
у меня много спектаклей. Не 
так давно состоялась премьера 
очень интересной постановки 
«Фаина. Эшелон». Этот спек-
такль Райхельгауз поставил 
на основе воспоминаний своей 
матери, посвятив его всем, чье 
детство и юность совпали с 
трагедией войны. Я варю борщ 
во время спектакля и расска-
зываю будничным голосом о 
беде, которую пережили люди 
во время лихих лет. Спектакль 
очень хороший, мне кажется, 
что наши дети и внуки не име-
ют права забывать собствен-
ную историю…

«Мы поцеловались - 
и что-то случилось...»
- Вы прожили 25 

лет с замечательным 
артистом и режиссе-
ром Роланом Быко-
вым. А как все начи-
налось? Как сошлись 
ваши пути?

- Ну как обычно 
знакомятся актеры? 
Конечно, на работе, на 
съемках. Это произо-
шло в 1972 году. Режис-
сер «Ленфильма» Юрий 
Рогов пригласил нас 
вместе сняться в филь-
ме «Докер». Ролану Ан-
тоновичу было 43 года, 
мне - 29. На тот момент я была 
еще замужем, уже понимала, 
что совершила ошибку, но 
ради сына все-таки пыталась 
сохранить семью… Помню 
первую встречу с Быковым. 
Он меня спрашивает: «Ну что, 
летим?» Съемки проходили 
в Молдавии, в Кишиневе. А 
я так гордо и недоступно от-
вечаю: «Я не летаю на са-
молетах…» Ему, конечно, 
моя заносчивость очень не 
понравилась, и я вполне его 
понимаю, это было глупо с 
моей стороны. В конце кон-
цов меня утвердили на роль. 
Я поехала на «Мосфильм», 
взяла наряд для съемки, ку-
пила билет. Прилетела в Ки-
шинев, меня встретили две 
ассистентки. Но чувствую, 
что-то не так: на мои вопросы 
отвечают как-то уклончиво, 
глазки отводят… Вечером 
встречаюсь с режиссером. Он 
открывает бутылку молдав-
ского вина, разливает по бо-
калам, мы выпили за встречу. 
Спрашиваю его: «Ну и кого 
ты взял на мою роль?» «Лена, 
- говорит, - ты начала каприз-
ничать, и Ролан предложил 
взять на твою роль Майю 
Булгакову. Она сейчас сидит 
в соседнем номере…» И вдруг 
я проявила такую настойчи-
вость, хотя это совершенно не 
в моих правилах. Никогда не 
добивалась ролей и не бегала 
за мужиками. Сказала режис-
серу: «Значит так, отправляй 
Майю домой. Эта роль моя. 
Я получила на нее наряд на 

«Мосфильме». А тог-
да с этим было очень строго. 
Причем моя мама тесно дру-
жила с Майей, если можно 
так выразиться, была ее душе-
приказчицей. Но, несмотря на 
дружбу, я настояла, чтобы ее 
отправили обратно в Москву, 
а меня оставили.

Как оказалось, Быков про-
тив меня так интриговал, что 
на роль хотели взять кого 
угодно, только не меня. Он 
говорил режиссеру: «Возьми 
Майку Булгакову». Еще пла-
нировалась известная в то вре-
мя Люсьена Овчинникова. Но 
я всех победила.

А надо сказать, что мне 
очень идет грим, и когда я 

вошла в кадр, Ролан 
обалдел. Несмотря 
на то что приехал на 
съемки со своей пас-
сией, забыл про нее и 
стал за мной ухажи-
вать. В одной из сцен 
мы должны были по-
целоваться. Я хоте-
ла возразить, опять 
закапризничать. Ну 
думаю, ладно, скажут 
еще, что за артистка, 
самолетом не лета-
ет, целоваться в ка-

дре не хочет… 
«Черт с тобой. 
Целуйся». Мы 
поцеловались в 
кадре - и что-то 
между нами слу-
чилось…

После этой 
съемки он начал 
меня атаковать. 
Чтобы завоевать, 
у него ушло це-
лых четыре ме-
сяца. Потом он 
мне как-то сказал: 

«Таких крепостей я еще не 
брал…».

- А вам он с первого 
взгляда совсем не понра-
вился?

- Быков не был кра-
савцем, это ни для кого 
не секрет. Небольшого 
роста, лысенький. Но, 
если честно, он был 
такой обаятельный, 

такой очаровательный, что 
устоять перед ним было про-
сто невозможно. Был один 
талантливый композитор, он 
не нравился женщинам, но 
жутко любил за ними ухажи-
вать. Говорил: «Мне главное - 
дотащить женщину до рояля, 
дальше она моя». Так и у Ро-
лана. Главное было - впустить 
его в уши, настолько он был 
интересный и неординарный. 
Правда, в первые годы, когда 
нас видели вместе, ему часто 
говорили: «Какая у вас оча-
ровательная дочка!» Быкова 
это ужасно злило, он требо-
вал, чтобы я носила какую-
нибудь одежду посолиднее, 
чтобы не выглядеть совсем 
девочкой.

- А какой он был в быту? 
Наверное, вам пришлось не-
просто?

- Да уж, это точно. С талант-
ливыми людьми очень тяжело 
жить, но тем не менее 25 лет 
мы прожили вместе, никогда 
не разлучаясь. Конечно, всякое 
бывало за эти годы: и печали, и 
горести, и слезы, и огорчения. 
Но в сухом остатке осталось 
только счастье. Даже не пред-
ставляю, какой бы я была, если 
б не встретила Ролочку…

«Так поплохело, 
что думала, умру»
- Ну а как вам работалось 

в фильме «Приключения Бу-
ратино»? Расскажите о тех 
съемках.

- Ой, наверное, несмотря 
на десятки разных интерес-
ных ролей, так и умрешь ли-
сой Алисой… Вы знаете, на 
эту роль пробовалось очень 
много актрис. Например, за-
мечательная Алиса Фрейнд-
лих. Она очень хотела играть 
в паре с Михаилом Боярским, 
но как-то у них не сложилось 
из-за занятости… Кстати, у нас 
с Роланом семь или восемь со-
вместных работ, и это большая 
редкость, супругам вообще 
очень сложно работать вместе. 
Однажды Быков у меня спро-
сил: «Где бы мы могли с тобой 
сняться?» Я пожала плечами: 
«Не знаю». Он подумал и от-
ветил: «А я знаю. Например, 
в сказке «Буратино». Ты бы 
сыграла лису Алису, а я кота 
Базилио». И через несколько 
дней раздается звонок: «Здрав-
ствуйте, вам звонят с Минской 
киностудии. Не хотели бы вы 
попробоваться на роль лисы 
Алисы в сказке «Буратино»?» 
Первая моя фраза: «Вы ра-
зыгрываете?» Оказалось, что 
предложение на полном се-
рьезе и картину снимает вели-
колепный детский режиссер 
Леонид Нечаев… Выехали на 
съемки в Крым. Снимали ле-
том, жара страшная, темпера-
тура под 40 градусов. И вдруг 

во время работы мне стало 
дурно. Я поплыла, забыла весь 
текст. Говорю: что-то у меня с 
головой нехорошо. И мне так 
поплохело, что думала, умру. С 
меня сняли шляпку, потом па-
рик. Оказалось, что парик на-
дели очень низко и он пережал 

сосуды головы... На самом 
деле во время съе-
мок было много 
забавных историй, 
всего и не расска-
жешь. Но были не 
только смешные 
моменты. Ролан Ан-
тонович на съемках 
требовал актерской 
отдачи от всех без 
исключения, иногда 
даже доводил меня 
до истерики. Не давал 
он пощады и себе… 
Кстати, поначалу 
студия «Беларусь-
фильм» отказалась 
принимать «Приклю-
чения Буратино». Чи-
новникам картина не 
понравилась, критики 
негодовали: «Безобраз-
ный фильм! Ужас! Как 
это может быть - кот 

без хвоста, лиса в платье!..» Но 
потом все-таки ленту выпусти-
ли. А спустя несколько лет она 
стала популярной и всеми лю-
бимой.

- Елена Всеволодовна, вы 
дочь большого актера, вдо-
ва гениального режиссера, 
мать известного писателя. 
А кем видите себя в первую 
очередь?

- В первую очередь я вижу 
себя актрисой Еленой Санае-
вой! Но еще пробую себя как 
писатель, пишу автобиографи-
ческую книгу. Начинала пи-
сать четыре раза. После пер-
вой пробы пера дала кое-что 
прочитать своему сыну Павлу. 
Он сказал: «Мама, ну кому 
сейчас все это нужно?», чем 
вышиб меня из колеи на четы-
ре года. Но потом я все-таки 
опять приступила в книге... 
Понимаете, у меня была доста-
точно интересная жизнь и до 
встречи с Роланом Быковым. 
Иметь такого отца, как Все-
волод Васильевич Санаев, и не 
написать об этом ни строчки - 
это непростительная ошибка. 
Я жила в интересной семье, в 
необычном доме, кто только 
в этом доме не жил. Нашими 
соседями были режиссер Сер-
гей Бондарчук, актрисы Надя 
Румянцева и Майя Булгакова, 
актер Михаил Глузский, всех 
не перечислишь. Поэтому я 
выросла в потрясающей твор-
ческой атмосфере. Так случи-
лось, что я папина дочь, а он 
был замечательным русским 
артистом, и мне хотелось рас-
сказать о своей любви к нему, 
о тех непростых временах, в 
которых жили и работали мои 
родители… Профессиональ-
ные литераторы мне советуют 
не писать, как пишут старые 
актрисы, про старые времена, 
а подать материал в совре-
менном ключе, замешать се-
годняшним днем, чтобы было 
все актуально… Вот пытаюсь 
теперь как-то все это заме-
шать…

Анжела Якубовская

Дочь Всеволода Санаева, жена Ролана Быкова, она всегда 
была в тени великолепных отца и мужа. Имя Елены Санаевой у 

многих ассоциируется разве что с ролью лисы Алисы в фильме 
«Приключения Буратино». Между тем Елена Всеволодовна - 

прекрасная, яркая и очень самобытная актриса. 2 апреля 
справедливость наконец восторжествовала: Санаевой 

присвоили звание народной артистки России.

Елена САНАЕВА: 
«На съемках Ролан 
доводил меня 
до истерики»

А какой он был в быту?
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Быков и Санаева вместе 
прожили 25 лет

В фильме «Приключения Буратино»
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Ее сын Павел стал известным писателем
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Сегодня в мире борются 
две главные точки зрения на 
проблему выбросов. Скеп-
тики считают, что Киотский 
протокол - главный инстру-
мент борьбы с глобальным 
потеплением, это крупней-
шая международная финан-
совая и политическая афера. 
Оптимисты говорят, что, нао-
борот, мы спасаем себя и пла-
нету. Среди множества скеп-
тиков выделяется известный 
ученый и знаменитый бард 
Александр Городницкий. В 
своих статьях и выступлениях 
он отвергает старую идею о 
разогреве земной атмосфе-
ры парниковыми газами. 
Этому открытию пошла 
вторая сотня лет, с тех пор 
как шведский ученый Сван-
те Аррениус сообщил миру, 
что молекулы СО2 способ-
ны нагреваться за счет по-
глощения инфракрасного 
излучения. 

Ошибочка 
вышла?

Александр Городницкий 
напоминает, что не суще-
ствует ни одного достовер-
ного доказательства вли-
яния парниковых газов на 
климат Земли. Все меры 
Киотского протокола из-
лишни, поскольку основа-
ны на интуитивных пред-
ставлениях. Человечеству 
надо уходить от климати-
ческих страшилок. Все эти 
«таяния ледниковых шапок 
Гренландии и Антарктиды, 
катастрофические повы-
шения уровня Мирового 
океана, скорый нестерпимо 
жаркий климат с дефици-
том пресной воды» - это не 
что иное, как дорогостоя-
щая мобилизация на борьбу с 
ветряными мельницами.

- Разработанная в Институ-
те океанологии РАН физиче-
ская теория климата Земли 
показывает, что температура 
тропосферы (нижнего слоя 
земной атмосферы) и земной 
поверхности зависит не от од-
ной причины, а, по крайней 
мере, от семи факторов начи-
ная от светимости Солнца и 
заканчивая поглощением его 
же излучения. Причем эта 
теория позволяет рассчитать 
влияние на климат каждого 
из перечисленных факторов 
по отдельности и их суммар-
ное влияние. А нам предло-
жили зациклиться лишь на 
одном факторе, да еще и за 
огромные деньги…

- Александр Моисеевич, 
получается, миллиарды 
долларов тратились и тра-

тятся совершенно бессмыс-
ленно?

- Вот именно! А потом у 
нас началась коронавирусная 
пандемия всемирного мас-
штаба, и выяснилось, что де-
нег на борьбу с этой угрозой 
нет. А ведь мы 
столкнулись 
с миллиона-
ми реальных 
смертей от ви-
руса и нагляд-
но увидели, где 
опасность для 
человечества. 
Оказалось, что 
это явно не 
так называемое глобальное 
потепление, которое как бы 
растянуто на все время суще-
ствования Земли в ее нынеш-
нем виде, на сотни миллионов 
лет. Много ли тут зависит от 
человека, который развил 

промышленность с ее 
выбросами всего-то 
чуть более сотни лет 
назад?

- Вы утверждаете, 
что не от углерода 
повышается или пони-
жается температура, 
а наоборот…

- Да, были пере-
путаны причины и 
следствия. Количе-
ство выбрасываемого 
в атмосферу углерода 
уменьшается или уве-
личивается вследствие 
изменения температу-
ры Мирового океана. 
Ежегодные выделения 
углерода с зеркала Ми-
рового океана в сотни 
раз превышают выбро-
сы промышленности 
на всей Земле за все 
годы.  Не температура 
увеличивается из-за 
того, что растут вы-
бросы CO2, а, наобо-
рот, количество угле-
кислого газа растет, 
потому что Мировой 
океан нагревается.   

Соответственно, человек 
повлиять на это не может. 
Так же, как и озоновая дыра. 

Так что в виде Киотского 
протокола мы имеем дело с 
вредным мифом, который 
выгоден тем, кто получает 

на нем супер-
прибыли.

Правда 
рядом!

- Александр 
М о и с е е в и ч , 
вредоносность 
всех этих за-
тей видна, если 

взять, например, то же 
известное Парижское со-
глашение. Оно нацелено на 
понижение выброса угле-
рода. То есть надо сокра-
тить все, где используется 
нефть и газ.

- Да, и ра-
ботать к выгоде 
тех, кто занят развити-
ем так называемой альтерна-
тивной зеленой энергетики. А 
таким промышленным стра-
нам, как Россия, с не очень 
передовым производством 
надо будет все перестроить. 
И за технологиями надо идти 
на поклон прежде всего к Со-
единенным Штатам Амери-
ки, у которых эти передовые 
технологии есть. Дадут ли они 
их нам в период санкций? Во-
прос риторический.

- Получается, что вопрос 
о глобальном потеплении 
ушел от науки и пришел к 
политике и деньгам?

- Сколько же можно де-
лать из явно раздутой про-
блемы священную корову? Я 

еще раз повторю: современ-
ная наука уже доказала, что 
колебания климатических 
температур на планете Зем-
ля связаны с колебаниями 
солнечной активности!

И я не раз говорил, что 
надо куда больше внимания и 
денег тратить на постоянные 
экологические катастрофы. 
Надо бороться с преступ-
ным отношением человека к 
окружающей среде. Почему 
мы превратили океан во все-
мирную помойку, куда валят 
все подряд миллионами тонн 
вплоть до радиоактивных 
веществ? Все прибрежные 

моря мы, россияне, уже 
загрязнили. Из неот-

равленных у нас 
осталась лишь не-

большая часть 
арктических 
морей и, может 
быть, Охот-
ское море. А 
вот Черное 
море на грани 
катастрофы. 

Там с одной 
стороны антро-

погенная грязь со 
стороны Кавказ-

ского побережья, бы-
товая, а с другой стороны 

идет сероводородное зара-
жение. В том же Балтийском 
море и акватории Северного 
моря в 1947 году избавлялись 
от химического оружия гит-
леровского рейха…

- Так все же почему пар-
никовый эффект не так 
страшен, как его малюют? 
Что помогает избежать 
его вредных последствий, 
если они вообще есть?

- Помогает так называе-
мая конвекция воздушных 
масс, в результате которой 
средние температуры воз-
духа в тропосфере Земли 
практически не меняются 
или даже становятся более 
прохладными. Именно по-
этому концентрация парни-

ковых газов почти никак 
не влияет на климат плане-
ты. И в первую очередь не 
влияет концентрация газа 
углекислого. Более того: 
колебания концентрации 
СО2 в атмосфере являют-
ся не причиной изменения 
климата, а его следствием. 
А нас пугают нелепыми 
утверждениями, которые 
прямо противоречат науке.

- Александр Моисеевич, 
так какова прогнозная 
картина изменения земно-
го климата?

- Скажу просто: за по-
следние 400 тысяч лет, с 
добавлением прогноза на 
следующие 120 тысяч лет, 
вырисовывается такая кар-
тина: в будущем нас ждет 
только значительное похо-
лодание климата. На нашей 
планете было множество 
периодов оледенения, и ни 
разу Землю не накрыва-
ла испепеляющая жара. И 
странно было бы ждать, 
что антропогенный фактор 
перевернет все с ног на го-
лову.

Беседу вел 
Сергей Пестерев
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« УЖАСЫ 
ПАРНИКОВОГО 
ЭФФЕКТА - 
ЭТО БЛЕФ»

    Александр Городницкий: 

Однажды человечество пришло к неочевидному выво-
ду, что Земля не выживет без сокращения выбросов в 
атмосферу. Якобы, эти выбросы «вредных парниковых 
газов» обернутся природными катаклизмами библей-
ских масштабов.

По разным оценкам, в насто-
ящее время за счет сжигания 
природного топлива в атмосфе-
ру поступает около 5-7 миллиар-
дов тонн углекислого газа, или 
1,4-1,9 миллиарда тонн чистого 
углерода. Это колоссальное ко-
личество поступающего в атмо-
сферу углерода влияет не толь-
ко на состав ее газовой смеси и 
снижение показателя адиабаты, 
но и несколько увеличивает об-
щее давление атмосферы. Оба 
эти фактора действуют в про-
тивоположных направлениях, в 
результате средняя температу-
ра земной поверхности почти не 
меняется. Практически не изме-
нится она, даже если концентра-
ция углекислого газа увеличит-
ся вдвое, что ожидается к 2100 
году. Так что Киотский протокол 
не имеет научного обоснования, 
по своей сути противоречит фи-
зике природных процессов и 
совершенно неверно объясняет 
влияние на климат антропоген-
ных воздействий.

 Говорит наука 

Ледяные керны - это цилиндри-
ческие образцы льда, собранные с 
ледников, по которым ученые опре-
деляют климатические изменения с 
помощью годовых наслоений - это 
как годичные кольца у деревьев для 
определения их возраста.

С 1960 года во льдах Гренландии 
было получено множество кернов, в 
которых ученые подсчитали количе-
ство годичных слоев (один слой - 10 
см). Исходя из этого, возраст ледя-
ных покрытий там был датирован в 
110 тысяч лет. Все сходится, и цифры 
красиво подогнаны. Вот только со-
мнение, как всегда, посеял случай.

В 1942 году 8 самолетов американ-
ских ВВС совершили вынужденную 
посадку в Гренландии. А в 1990 году 
их решили забрать. И к удивлению 
ученых, оказалось, что за 48 лет са-
молеты покрыло 80 (!) метров льда и 
снега. А это значит, что в год льда на-
растает больше в 16,6 раз, чем в офи-
циальной версии, и равно 1,66 метра.

Это означает, что вся датировка, 
основанная на этом методе, - оши-
бочная. А официальная наука до сих 
пор придерживается старой версии!

В декабре 2012 года 
на Всемирной клима-
тической конференции 
ООН Россия вышла из 
Киотского соглашения.

 Кстати говоря 
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- Через 10-15 лет нас ждет не гло-бальное потепление, а, наоборот, глобальное похолодание, подобное тому, которое уже было в Европе в начале XVII века. А идущие колеба-ния климатических температур связаны в первую очередь с колебаниями солнечной активности.

Научный прогноз от АЛЕКСАНДРА ГОРОДНИЦКОГО:

P
IXAB

AY



20 ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ 16(1477)
13 апреля 2022 года
www.mirnov.ru

Обещали «эвакуацию 
ненадолго»…

18 февраля глава ДНР Де-
нис Пушилин в своем теле-
грам-канале объявил о мас-
совой эвакуации населения 
на территорию Ростовской 
области.

- Представители власти на 
местах говорили людям: эва-
куация - ненадолго, максимум 
до начала марта, возьмите 
с собой документы, деньги 
и минимум вещей, - расска-
зывает Николай. - Мама так 
и сделала. 19-го ночью они 
приехали в Ростовскую об-
ласть… Часть беженцев раз-
местили в Ростове-на-Дону в 
санаториях и на базах отдыха. 
Места хватало не всем. Когда 
эвакуированные пытались 
робко выяснить, куда им де-
ваться, таможенники говори-
ли: «Вокзал - вон там, а Россия 
большая». Дескать, езжайте, 
куда хотите. Сам я живу в под-
московном Реутове - забрал 
маму к себе…

Беженцам положена еди-
норазовая материальная 
помощь 10 тысяч рублей. 
Татьяна Степановна оформи-
ла российскую банковскую 
карту (таков порядок), затем 
пришла в отдел соцзащиты по 
месту пребывания в Реутове. 
Написала необходимые заяв-
ления, указав номер банков-
ской карты для начисления на 
нее вышеупомянутых 10 ты-
сяч рублей...

«Нет никаких сроков!»
- Нам с мамой - я ее сопро-

вождал - в отделе соцзащиты 
сказали о том, что ее данные 
перешлют в Ростов-на-Дону, 
так как деньги на беженцев 
из федерального бюджета на-
правлены в Ростов, - продол-
жает наш собеседник. - Нас 
заверили, что ждать недолго, 
деньги придут со дня на день. 
10 тысяч рублей - сумма со-
всем не лишняя для пожилого 
человека, у которого с собой 
даже почти нет вещей. Мои 
возможности для помощи, 
к сожалению, ограниченны: 

маленький ребенок, живем с 
семьей в однокомнатной квар-
тире. Однако спустя почти два 
месяца деньги мама так и не 
получила.

В ростовскую соцзащиту - 
структуру, на которую, судя по 
всему, еще в феврале перечис-
лены общие деньги для бежен-
цев, дозвониться невозможно. 
«Несколько дней мы с мамой 
пытались, там автоответчик», 
- говорит Николай. В Реутов-
ском отделе соцзащиты обра-
тились лично к начальнице.

- Она вела себя крайне раз-
драженно, заявила, что «нет 
никаких сроков получения 
денег, а может, они вообще 
не придут!». Я ей, то есть на-
чальнице отдела соцзащиты 

Реутова, говорю: при въезде 
в Россию у беженцев взяли 
личные данные, то есть день-
ги на конкретное число че-
ловек уже выделены. Мама 
находится на связи с другими 
эвакуированными, общают-
ся, в том числе в чатах, многие 
пишут, что 10 тысяч по сей 
день не увидели. От вас слы-
шу, что «может быть, деньги и 
не придут». То есть они поте-
рялись? Или их кто-то украл? 
Тогда нам придется написать 
заявления в полицию и проку-
ратуру России о том, что мы 
предполагаем кражу крупной 
суммы денежных средств. Ох, 
сколько криков я услышал в 
свой адрес - не понимаю, по-
чему чиновница вела себя так 

агрессивно! - сетует наш со-
беседник.

Мама плачет: 
«Поеду домой…»

Оформление так называ-
емого статуса беженца (до-
кумент, по которому человек 
признается беженцем) для 
63-летней горловчанки оказа-
лось настоящим квестом. Без 
этого невозможно получить, 
например, медицинский по-
лис. Он сейчас особенно не-
обходим: пережитые стрессы 
обострили болячки. Платная 
медицина - это невозможно до-
рого для Татьяны Степановны.

- Я позвонил в ГУ МВД 
по Московской области, где 

вроде бы должны выдать до-
кумент о статусе беженки. 
Там сказали, что буквально 
со вчерашнего дня эта функ-
ция возложена на террито-
риальные органы, «а инфор-
мацию ищите в интернете». 
«Территориальные органы» 
посоветовали записаться на 
общих основаниях через сайт 
госуслуг. «Общие основания» 
(я знаю на собственном опыте 
- несколько лет назад получал 
российское гражданство) - это 
месяцы бюрократической во-
локиты. Балашихинский от-
дел миграционной службы 
крайне неторопливый: запя-
тую в документах не там по-
ставил - перед твоим носом 
захлопывается «окошечко»: 
мол, переписывайте и прихо-
дите в другой раз. Ты снова за-
писываешься на «госуслугах» 
и снова ждешь. Ощущение, 
будто стучимся в закрытые 
двери. В той же соцзащите я 
пытаюсь объяснить: «Прези-
дент России обещал, что бе-
женцев поддержат», а в ответ 
слышу: «Президент обещал, 
вот у него и спрашивайте, а 
лично я ничего вам не обеща-
ла и не должна!» Мама пла-
чет, обескураженная таким 
«теплым приемом» подмо-
сковных чиновников: «Поеду 
домой, в ДНР». Я ей говорю: 
«Поедешь куда? Под обстре-
лы?» - резюмирует сам, еле 
сдерживая слезы, наш собе-
седник…

От редакции. Наши солда-
ты, жертвуя своими жизня-
ми, сегодня наводят порядок 
на Украине. Но хотелось бы 
призвать наших чиновников 
навести порядок у себя дома. 
А то ведь придется напом-
нить об ответственности, 
которую несут муниципаль-
ные служащие за некомпе-
тентность и равнодушие в 
сложное для страны время. 
Также хочется обратить 
внимание профильных ор-
ганов на судьбу денежных 
средств, выделенных для бе-
женцев: почему, на самом деле, 
деньги не дошли до части 
адресатов?

Виктория Катаева

«Президент обещал - 
вот у него 
и спрашивайте!»

Так отвечают чиновники на местах беженцам из ДНР и ЛНР.
В «МН» обратился житель подмосковного Реутова Николай. 
Его мама, 63-летняя Татьяна Скубий, выехала из Горловки 
в составе группы беженцев 18 февраля…

- На линии фронта пер-
выми погибают животные. 
Люди имеют возможность 
хотя бы укрыться в под-
валах-бомбоубежищах или 
уехать на безопасные тер-
ритории. Животные такой 
возможности лишены, - го-
ворит зооволонтер и обще-
ственный деятель из Мо-
сквы Анна Арбатская.

Она поддерживает при-
ют для животных в ДНР, 
сотрудников которого на-

зывает героями, которые и 
в мирное время спасали, а 
теперь, не обращая внима-
ния на пули и снаряды, де-
сятками и сотнями вывозят 
из-под огня собак и кошек, 
потерявших дом и хозяев в 
зоне боевых действий.

Анна готовится к поездке 
на территорию ДНР. Поедет 
на своей личной машине. 
Повезет корма для живот-
ных, медикаменты, напол-
нители для туалетов. Совер-

шенно обычные, простые 
вещи, которые в военных 
условиях стали буквально 
на вес золота и крайне не-
обходимы приюту для жи-
вотных в ДНР.

Вне общественной дея-
тельности хрупкая храбрая 
женщина работает кастинг-
директором в кино и жур-
налистом. Ее миссию под-
держали многие артисты и 
пишущие коллеги: привозят 
корма для животных прямо 
в квартиру, которая за эти 
дни временно превратилась 
в небольшой склад. Анна 
также планирует вывезти 
из зоны боевых действий 
нескольких животных: для 
одних нашла хозяев в Мо-
скве, для других - в Ростове-
на-Дону. Конечно, это ка-
пля в море, констатирует 
женщина, ведь в хозяевах 
нуждаются сотни собак и 
кошек. Но капля по капле 

- и потечет ручеек надеж-
ды для хвостатых бедняг, на 
долю которых выпало мно-
го боли и горя и которые не 
имеют возможности себя 
защитить.

- Если читатели «МН» хо-
тят и могут принять у себя 
животных из фронтовой и 
прифронтовой зоны либо 
оказать посильную помощь 
приюту в ДНР, напишите 
мне в соцсетях либо на Ват-
сап. Любая помощь будет 
бесценной, - говорит Анна 
Арбатская.

По ее убеждению, нерав-
нодушие и общественные 
инициативы являются самой 
действенной помощью в ус-
ловиях сложного времени.

С зооволонтером Анной 
Арбатской можно связаться 
в соцсетях либо по номеру 
Ватсап 8-985-806-36-38.

Марта Черемнова

СПАСАТЕЛИ 
собак и кошек
Сотрудники приюта для животных в ДНР, 
рискуя жизнями, вывозят собак и кошек 
из-под обстрелов и огня.
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Интернет-
площадки, 
где можно 

продать 
ненужные 

вещи
«АВИТО». Самая крупная 

площадка в России, где мож-
но купить и продать абсо-
лютно все - от наперстка до 
квартиры. У «Авито» есть и 
официальный сайт, и мобиль-
ное приложение. Сервис по-
пулярен тем, что относится к 
бесплатным сайтам для про-
дажи вещей. Объявление там 
можно подать без оплаты, а 
вот дополнительные функ-
ции и апгрейд (поднять в по-
иске, сделать более заметным 
для потенциального покупателя) 
придется купить. Но это необяза-
тельно.

Есть и недостатки. Из-за вы-
сокой посещаемости «Авито» ре-
гулярно изучают мошенники, и 
есть риск быть обманутым. Одна-
ко «Авито» регулярно публикует 
предупреждения и правила пользо-
вания сайтом, чтобы уберечь вас от 
жуликов.

«ЮЛА». Удобный сервис, есть 
мобильное приложение. Регистра-
ция занимает буквально пару кли-
ков, а найти продавца или покупа-
теля можно в соседнем доме: сервис 
на основе геоданных пользователей 
показывает ближайшие к покупате-
лю товары.

«Юла» хороша тем, что у нее 
крайне жесткие требования к про-
давцам. Чтобы выставить товар, 
нужно загрузить качественное фото 
и указать точную стоимость. Кроме 
того, сервис заботится о безопасно-

сти денежных средств. Сначала деньги 
поступают на счет площадки и только 
после получения товара перечисляются 
продавцу.

Помимо этих требований, у «Юлы» 
есть ограничения и по разрешенным к 
продаже предметам. Там нельзя предло-
жить услуги и дать рекламу, а также про-
давать спиртные и табачные изделия, 
оружие, ядовитые и взрывчатые веще-
ства, государственные награды, ценные 
бумаги и документы (а также научные 
работы - рефераты, курсовые, диплом-
ные и пр.), редкие растения и животных, 
занесенных в Красную книгу РФ.

СОЦСЕТИ. И в «ВКонтакте», и в «Одно-
классниках», и в «Телеграм» есть группы, 
в которых люди продают ненужные им 
вещи. Погуляйте по сетям, поищите та-
кие сообщества и зарегистрируйтесь в 
них. Кроме материальной выгоды есть 
еще и моральная: вы займете себя, отвле-
четесь, можете найти новых знакомых и 
общаться в свое удовольствие.Подготовила Ольга Переверзева

Как только экономика проседает, 
в народе просыпается коммерческая жилка 

и рынки становятся популярным местом, 
где можно купить все. Но даже если вы далеки 

от торговли, пользу для себя можно извлечь и на барахолках, 
особенно если цель - сэкономить!

МЕСТО ВСТРЕЧИ - áà ðàõîëêà
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Что можно покупать на барахолке Мебель. Зачастую ее продают в хорошем состоянии, например, когда хо-зяева собрались переезжать и не хотят везти с собой стулья и диваны. А эконо-мия по сравнению с новой мебелью может достигать 90%, ведь на барахолке всегда есть возможность поторговаться. Спортивный инвентарь. Те, кому надоело смотреть, как громоздкое желе-зо пылится по углам, несут тренажеры на настоящие или онлайн-барахолки. Здесь очень легко найти вещи для домашнего спортзала в хорошем состоянии, а ценник минимум вдвое ниже, чем в магазинах. Музыкальные инструменты. Многие ценители специально ищут инстру-менты постарше, считая, что с годами качество сборки падает, так как произ-водители стремятся сделать товар как можно доступнее. Декор для дома. Самые причудливые и необычные вазы, картины, под-свечники, статуэтки и прочие элементы оформления лучше всего приобре-тать на блошином рынке.
 Комнатные и садовые растения. Покупать их в цветочных магазинах и оранжереях не так выгодно, как у людей, которые выращивают их самостоя-тельно или продают из-за того же переезда.

Что рискованно покупать
  Технику. Как бытовую, так и компьютерную. Даже небольшой дефект со временем даст о себе знать, а права на гарантийное обслуживание у вас не будет. Не нужно надеяться, что электроника, купленная с рук, будет служить так же, как новая.
  Кухонную утварь. Траты на посуду с антипригарным покрытием, бывшую в употреблении, не оправдывают себя. Срок годности антипригарного слоя со-ставляет, как правило, три-четыре года, после этого он стирается и риск выде-ления опасных химических веществ при готовке существенно увеличивается.

Продать можно все
Надо лишь набраться терпения. Почти на каждой барахолке можно встре-тить людей, которые на реставрации старых вещей основали пусть и неболь-шой, но свой бизнес.

 Продавец старых ручных и электроинструментов, прежде чем выставить на продажу древнюю электродрель, ее разбирает, очищает от ржавчины и старого масла, смазывает, при необходимости перематывает двигатель, меняет изношенные детали и уплотнения. Год выпуска такого инструмента является его визитной карточкой. Основной упор делается на высокую надежность по сравнению с дешевыми, но ненадежными современными аналогами. Если решили стать продавцом на блошином рынке, узнайте, сколько сто-ит место и какие взносы платить. На каждом рынке в каждом регионе цена своя. Возможно, вам невыгодно будет торговать вашим товаром. Если вы поняли, что торговля - это ваш конек, но запас вещей у вас не-большой, вы можете скупать товар в соцсетях на специальных торговых ин-тернет-площадках.
 А если вам, наоборот, есть что продать, но к торговле не лежит душа, по-пробуйте договориться с кем-то из продавцов. Возможно, за процент они возь-мутся торговать за вас.
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Встреча эпох и 
характеров

Некоторые люди по выход-

ным с удовольствием ездят на 

блошиные рынки. Это настоя-

щий парад вещей, эпох и чело-

веческих судеб. Здесь можно не 

только поглазеть, но и разбога-

теть. Не каждый, правда, разби-

рается в антиквариате, но тем 

не менее такой поход может 

оказаться полезным как для 

продавца, так и для покупателя.

При знании предмета и неко-

торой удаче на блошином рын-

ке можно найти подарок кому 

угодно на любой праздник, а то 

и раритет, который обеспечит 

будущее и даже, может быть, 

погашение ипотеки. Но чтобы 

удача вам улыбнулась, следует 

соблюдать правила.

Просыпайтесь рано. Уже че-

рез пару часов после начала 

работы рынка антиквары и 

просто знатоки очистят про-

странство от всего ценного.

Избегайте древностей. Уж со-

всем древние раритеты чаще 

всего связаны с криминалом. 

Либо история этого предмета 

туманна, либо сбыть невоз-

можно.
Одевайтесь проще. Чем доро-

же и ярче вы одеты, тем боль-

шую цену вам выставит прода-

вец.

)

С чего начать 
торговлю онлайн

Составьте список вещей, которые вам уже не нужны. Главный принцип - любая 
вещь, которой вы не пользовались более 
двух лет, подлежит продаже. Популярны 
бытовая техника, мебель, элементы деко-
ра, украшения, одежда, особенно детская, 
и обувь. Одежду продавайте по сезону. 
Домашние животные, цветы, украшения 
лучше всего продаются накануне празд-
ников. Учебники, атласы и другая подоб-
ная литература, соответственно, перед на-
чалом учебного сезона.

Конечно, подсчитать, сколько можно 
заработать таким образом, сложно. Но 
учитывая, что при продаже в интернете 
вы практически не затрачиваете никаких 
усилий и при этом продаете вещь, кото-
рая вам все равно не нужна, любой доход 
при таком раскладе будет приятным.Приведите отобранные вещи в товарный вид. Если нужно, постирайте, помойте и 
почистите их. Уберите мелкие дефекты, 
насколько это возможно.

Определитесь с ценой. Посмотрите в 
интернете, сколько стоит такая же но-
вая вещь. Затем поинтересуйтесь, пред-
лагают ли на продажу подобный товар 
другие люди и сколько они хотят за него. 
Не ставьте заниженную цену, это может 
отпугнуть покупателя. Но и не просите 
слишком много - чаще всего приобрета-
ют товар в средней ценовой категории.Составьте текст объявления. Опишите 
очень подробно ваш товар. Если вы ре-
шили продать одежду или обувь, обяза-
тельно укажите размер. Если это быто-
вая техника, подробно приведите все ее 
характеристики. Не нужно писать заум-
ными словами, ведь вы продаете обыч-
ным людям. Выпячивать недостатки не 
стоит, но и умалчивать о них не надо, ведь 
все равно ваш обман раскроется.

Сделайте качественное фото. Это очень 
важно для вашего коммерческого успеха.

ТОРГУЙТЕСЬ! Человек очень любит 
скидки. Так уж он устроен. И если вы из-
начально поставите немного завышен-
ную цену, но при этом укажете, что торг 
возможен, количество желающих купить 
ваш товар резко возрастет. При этом де-
нег вы заработаете столько, сколько и 
рассчитывали.

Продавать вещи из дома лучше всего в 
интернете на специальных ресурсах. Сей-
час существует много бесплатных досок 
объявлений.

Вам нужно лишь зарегистрироваться и 
разместить текст. Можно также восполь-
зоваться газетами. Но этот способ гораз-
до менее эффективный и займет больше 
времени, чем размещение объявления в 
интернете.
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И для сердца, 
и для костей, и для ума

Мы знаем, что он нужен 
прежде всего для поддержа-
ния крепости костной си-
стемы. Давно известно, что 
именно дефицит витамина D у 
пожилых людей зачастую ста-
новится причиной остеопоро-
за и приводит к ослаблению и 
размягчению костей, делая их 
более подверженными пере-
ломам.

Но, оказывается, это чу-
до-средство отвечает за мно-
жество других процессов. По 
утверждению специалистов, 
это даже не совсем витамин, а 
стероидный гормон, для синте-
за которого нужны белок и хо-
лестерин. Он регулирует рост 
клеток, нейромышечную и им-
мунную функции, снижает вос-
паление... И это далеко не все.

Результаты последних ис-
следований позволяют досто-
верно утверждать, что нехват-
ка витамина D в крови резко 
повышает риск развития сер-
дечно-сосудистых катастроф. 
Доказано, что дефицит этого 
витамина вызывает наруше-
ния памяти и мышления в 
пожилом возрасте. Ведь с го-
дами, увы, способность почек 
превращать витамин D в его 
биологически активную фор-
му снижается. А последние 
исследования продемонстри-
ровали, что витамин D играет 
важную роль и в выработке 
инсулина.

Врачи также напрямую свя-
зывают с витамином D про-
филактику более чем 30 видов 
онкологических заболеваний, 
при которых, как сегодня ста-
ло очевидным, наблюдается 
стойкий дефицит этого веще-
ства. Особенно у пациентов с 
лишним весом. И поскольку 
на выработку витамина ока-
зывает влияние солнечный 
свет, ученые всерьез пересмо-
трели роль солнца в развитии 
онкозаболеваний. Для адек-
ватного поступления витами-
на D, по мнению экспертов, 
человек должен проводить на 
солнце два часа ежедневно.

Наши нормативы
Дефицит витамина D на-

блюдается у жителей многих 
стран, особенно северных. По 
мнению наших 
ученых, в России 
особенно остро 
не хватает этого 
витамина в пери-
од с октября по 
май. Скажем, в 
Москве и Санкт-
Петербурге для 
выработки вита-
мина D солныш-
ка хватает только 
в летние месяцы. 
Да что там гово-
рить: по стати-
стике, в витамине 
D сегодня остро 
нуждается каждая 
пятая российская женщина и 
двое из пяти людей в возрасте 
49-83 лет.

По поводу необходимой 
дозировки, правда, мнения 
врачей расходятся. Так, Все-
мирная организация здра-
воохранения настаивает на 
суточной дозе, равной 800,0-
2000,0 МЕ (международных 
единиц). А вот в нашей стране 
уже больше 30 лет действует 
другой норматив - не больше 
400 МЕ. Впрочем, как уверя-
ют медики, опасность пере-
дозировки почти нереальна: 

токсический эффект может 
наступить лишь после приема 
гигантской дозы 50 000 МЕ, но 
столько съесть человек про-
сто не в состоянии.

Сначала - диагноз
Однако для начала все-таки 

не мешает пройти диагности-
ку, благо уже есть тесты, по-
зволяющие определять уро-
вень этого витамина в крови: 
в лабораториях появились 
реактивы, определяющие ста-
тус организма по витамину 
D. Сегодня наиболее точным 
методом считается иммуно-
хемилюминесцентный. По 
последним данным, уровень 
витамина D в крови от 0 до 20 
нмоль/л считается дефицитом, 

32-50 нмоль/л - недостатком. 
Некоторые ученые уверены, 
что витамина D у человека 
должно быть минимум 75 
нмоль/л.

Как же повысить 
уровень полезного 
вещества в организ-
ме? Конечно, вы мо-
жете пересмотреть 
режим питания и 
чаще бывать на 
солнце. Это очень 
полезно для кожи 
и волос. Но в осен-
не-зимний период 
этого недостаточно. 
Спасут ситуацию 
пищевые добавки.

Однако имейте в 
виду: при чрезмер-
ном увлечении пре-
параты принесут 

не только пользу, но и вред. 
Передозировка вызовет мас-
су неприятных последствий 
и негативно скажется на здо-
ровье. Предпочтительнее на-
чать употребление витамин-
но-минеральных комплексов, 
объединяющих в себе D

3
 и 

кальций.
 «Натекаль Д3».
 «Компливит кальций Д3».
 «Мульти-табс витамин Д3».
 «Кальций-Д3 Никомед».

Прием комплексных пре-
паратов полезен не только 
для костей, но и для лица. 

Правильно подобранная ком-
бинация витаминов и микро-
элементов устранит сухость 
и шелушение, уменьшит вы-
раженность морщин, сделает 
кожу молодой и свежей.

Как принимать холекаль-
циферол при климаксе? 
Взрослым женщинам требу-
ется ежедневное поступление 
витамина в объеме 400-600 
МЕ. Некоторое количество 
вы получите с пищей и во вре-
мя прогулок, а остальное сле-
дует восполнить применением 
D

3
-содержащих добавок.
Курс профилактического 

приема не должен превышать 
30 дней. После этого сделайте 
месячный перерыв и возобно-
вите употребление.

Витамин D для волос
Как мы уже знаем, это ве-

щество отвечает за усвоение и 
обмен кальция. Его дефицит в 
организме вызывает сухость и 
ломкость волос, замедляет их 
рост. Достаточное же количе-
ство вещества стимулирует 
созревание фолликулов, за-
щищает корни от истощения, 
делает локоны гладкими и 
блестящими. Более того, вита-
мин улучшает состояние кожи 
головы, избавляет от перхоти 
и раздражения, нормализует 
салоотделение.

Если внешний вид волос 
ухудшился и вы связываете 
это с авитаминозом, то можно 
не только употреблять веще-
ство внутрь, но и наносить на-
ружно, добавляя в маски или 
бальзамы. При выпадении 
волос поможет питательная 
смесь из яиц, настойки жгуче-
го перца, касторового масла и 
ампулы масляного кальцифе-
рола.

Для жирных волос подой-
дет состав из кефира и вита-
мина D. Смесь в теплом виде 
наносят на корни волос и 
оставляют на полчаса. Маска 
питает и укрепляет локоны, 
нормализует сальность и при-
дает блеск.

Светлана Карташина

 Витамин D в продуктах МЕ на каждые 100 г

 Рыбий жир 10 000
 Печень трески 4000
 Жирные сорта рыбы От 70 до 266
 Морепродукты До 150
 Печень животных До 50
 Сливочное масло До 35
 Желток яичный До 24
 Мясо До 13
 Грибы До 10
 Масло кукурузное До 9

Незаменимый
витаминDЭтот витамин был открыт больше 80 лет назад, 

а немецкий биохимик  Адольф Виндаус за 
изучение свойств и строения витамина D  получил 

Нобелевскую премию. Уже тогда было ясно, 
что это вещество играет огромную роль в жизни человека, 

но последние открытия говорят о том, что витамин D - это, если хотите, 
краеугольный камень нашего здоровья.

Пандемия, похоже, 
отступает, но она все еще 

очень опасна, и прежде 
всего для тех, кто страдает 

от диабета. Руководитель 
Российской диабетической 

ассоциации Александр 
Богомолов рассказывает 

нашим читателям о новых 
возможностях профилактики 

и лечения этого тяжелого 
заболевания:

- Ученые всего мира ищут 
средства для борьбы с кови-
дом. Людям рекомендуют при-
нимать витамины D и C, что 
немного усиливает иммунитет, 
но кардинального влияния на 
течение болезни не оказывает. 
Но уже доказано, что одно из 
самых современных и эффек-
тивных направлений в борьбе 
с коронавирусом - максималь-
ное увеличение потребления 
пищевого селена. Однако се-

ленсодержащие продукты, на-
пример индюшатина, оказа-
лись также богаты витамином 
В

12
. Индийские ученые говорят 

о возможной пользе и этого 
компонента.

Они считают, что витамин 
В

12
, возможно, тормозит раз-

витие коронавирусной инфек-
ции. Это вещество нарушает 
механизм копирования вируса 
SARS-CoV-2 и вообще спосо-
бен его остановить. Индийские 

исследователи с помощью 
компьютерного моделирова-
ния показали, что этот витамин 
подавляет особый фермент в 
геноме SARS-CoV-2, отвечаю-
щий за копирование патогена. 
Это приводит к снижению ви-
русной нагрузки и тяжести те-
чения COVID-19.

«Способность метилкобала-
мина подавлять репликацию 
вируса должна быть срочно 
протестирована, - заявили 

индийские ученые. 
- Кроме того, учи-
тывая безотлага-
тельность ситуации 
и тот факт, что В

12 
уже входит в со-
став лекарственных 
препаратов, врачи 

могут рассмотреть 
возможность добав-

ления или увеличения дози-
ровки метилкобаламина в свои 
текущие протоколы лечения 
пациентов. Это вещество так-
же может быть назначено в 
качестве профилактическо-
го средства для таких групп 
населения, как медицинский 
персонал, пожилые люди или 
лица с сопутствующими забо-
леваниями, включая сахарный 
диабет. Это поможет снизить 
вероятность инфицирования и 
оказать неотложную помощь 
в больнице».

Российские эксперты под-
твердили, что В

12
 обладает 

противовоспалительным дей-

ствием, однако необходимы до-
полнительные исследования, 
чтобы подтвердить его эффек-
тивность при COVID-19. То 
есть это пока лишь гипотеза. 
Известно, что В

12
 необходим 

для многих важных гормональ-
ных и метаболических функ-
ций организма. Например, для 
выработки энергии клетками, 
нормального функционирова-
ния нервной системы, синтеза 
ДНК/РНК. Однако передози-
ровка этого витамина крайне 
опасна.

Больше всего витамина В
12 

содержится в печени, грудке 
индейки, в крольчатине, сердце, 
почках, в сухом молоке, говя-
дине, свинине, баранине, яйцах. 
Если он поступает с натураль-
ной пищей, то не накапливает-
ся в организме и не причиняет 
вреда. В любом случае есть 
смысл добавить эти продукты 
в рацион. Хуже не будет!

Записал Олег Петренко

Индюшатина 
против 
коронавируса
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы будут сосредото-
чены на обстановке в семье, 
воспитании детей и повыше-
нии качества своей жизни. Не 
стоит тратить много денег на 
дорогие вещи для дома, по-
заботьтесь лучше о здоровом 
микроклимате в семье. В сре-
ду не принимайте ответствен-
ных решений. В пятницу воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Замечательный период для 
поиска покровителя или духов-
ного наставника у Стрельцов, 
удачное время для предложе-
ния сотрудничества конкурен-
там - вероятность положитель-
ного исхода очень высока. В 
четверг не шутите с противо-
положным полом. В понедель-
ник благодаря Сатурну будете 
излишне эмоциональны.
Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Даже если не все идет по ва-
шему плану, вы будете доволь-
ны развитием событий. Наряду 
с предсказуемыми и прогнози-
руемыми результатами Овны 
непременно получат ряд до-
полнительных перспектив на 
будущее. В четверг надейтесь 
только на себя. В понедельник 
Венера даст остро почувство-
вать жажду любви.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Тельцам не стоит противиться 
благородному стремлению 
предложить кому-либо по-
мощь. Кроме того, сейчас 
можно довольно легко обе-
спечить для себя безопасный 
тыл в виде успешного знаком-
ства. В среду доделайте до-
машние дела. В воскресенье 
Меркурий подарит терпение 
и настойчивость.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Партнерские связи в данный 
момент чрезвычайно важны 
для Раков. Возможно, вам 
придется иметь дело с яр-
ким и опасным конкурентом, 
звезды не рекомендуют по-
лагаться только на интуицию. 
В пятницу будьте осторожны 
при общении с малознакомы-
ми людьми. В понедельник не 
переедайте.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

Львы просто обязаны ис-
пользовать на деле принципы 
гармонии и справедливости, 
в противном случае вскоре 
может возникнуть серьезный 
дисбаланс в бизнесе и личных 
делах. В пятницу следите за 
своим питанием. В понедель-
ник приготовьтесь к серьез-
ной проверке на прочность.

Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Девы на этой неделе могут 
заметить, как немного теря-
ют свою гибкость и ловкость, 
реализация творческого за-
мысла может остановиться на 
полпути. Не расстраивайтесь 
- вы сумеете использовать эту 
паузу продуктивно. В четверг 
Юпитер добавит бюрокра-
тичности. В воскресенье сле-
дите за эмоциями. 
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 14 и 19.

Отложите все свои заботы и 
страхи в сторону и попытай-
тесь изучить ваши природные 
способности до максимума. 
Для Весов - это идеальное 
время для поездки или цикла 
обучения. В четверг лучше 
уменьшить социальные кон-
такты до минимума. Во втор-
ник ждите выгодных партнер-
ских предложений.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

Звезды обещают Скорпионам 
счастливый случай, который 
поможет в реализации их 
планов (расширение бизнеса, 
увеличение благосостояния 
или личная популярность). Вы 
также можете получить кредит 
или найти спонсора. Сделай-
те ставку на дипломатичность 
в среду. В пятницу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 14 и 19.

Домашняя атмосфера у Козе-
рогов станет более душевной 
и привлекательной, это хоро-
шее время для эксперимен-
тов. Кроме того, сейчас есть 
шанс найти инвестора, по-
гасить долг или получить одо-
брение для кредита. В среду 
уступите в споре. В субботу 
отдохните с друзьями.

Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 19.

В данный период окружаю-
щие Водолеев не склонны 
быть вежливыми. Однако по-
старайтесь простить им их 
грубость, прямоту и упрям-
ство, которые, на ваш взгляд, 
не вписываются в кодекс при-
личия. В среду не принимайте 
ответственных решений. В вы-
ходные доделайте домашние 
дела. 
Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Отличный период для свида-
ний, любовные переживания 
на этой неделе могут сделать 
Рыб счастливыми. Не оста-
вайтесь в одиночестве, новое 
знакомство сделает ваше 
существование более прият-
ным. В четверг Нептун может 
обострить вредные привычки. 
В понедельник подписывайте 
важные документы.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 14 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

13 - 19 
АПРЕЛЯ

14 апреля - трин Меркурия и Юпитера: великодушие и терпимость, день хорош для политиков и всех тех, 
кто связан с законом. 17 апреля трин Меркурия и Плутона сулит удачу в финансовых делах, романтиче-
ских или дружеских отношениях. Способность докапываться до сути, хорошая концентрация и воля осо-
бенно пригодятся детективам. 18 апреля - трин Венеры и Сатурна: идеальное время для планирования и 
проведения мероприятий любого рода, встреч c дальними родственниками и одноклассниками. 19 апре-
ля - квадратура Венеры и Плутона: сделки, заключенные в этот день, окажутся невыгодными, а поход в 
магазин - разорительным.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

1.  Банки-мошенники
- С начала прошлой недели 

с денежных счетов россиян, 
которые находятся в крупных 
российских банках, начали про-
падать деньги. И небольшие, и 
весьма внушительные суммы, 
- рассказала «МН» адвокат 
Мария Баст. - Причем СМС-
оповещения о том, что снята 
такая-то сумма, не приходят, 
а факт уменьшения денег на 
счете не отражается в «исто-
риях операций» в приложении 
онлайн. Люди узнавали об 
этих неприятностях в прямом 
смысле сюрпризом - зашел в 
банкомат и обнаружил, что де-
нег на карте стало меньше. На-
чинали разбираться - в ответ 
сотрудники банка, не моргнув 
глазом, говорили о том, что «с 
данного счета осуществлялись 
операции по покупке валюты, 
поэтому пришлось наложить 
арест на некоторую сумму». А 
человек не совершал никаких 
валютных операций! Фактиче-
ски это воровство.

Наш совет. Ведите стро-
гий учет денежных средств 
на карте, в том числе посту-
плений новых сумм и трат. 
Проверяйте состояние счета 
хотя бы один раз в несколько 
дней. Если денег стало меньше 
- напишите заявление в службу 
безопасности банка, а также в 
Роспотребнадзор. И обрати-
тесь с соответствующим за-
явлением в полицию - у вас про-
сто украли деньги. Это могут 
сделать «мелкие» сотрудники 
банка в личных целях.

2.   «У вас долг перед 
судебными 
приставами»

Участились случаи полу-
чения россиянами писем по 
почте - электронной и даже 

обычной - якобы от службы 
судебных приставов. В этих 
письмах мошенники полно-
стью копируют стиль об-
ращения сотрудников служ-
бы, включая шрифт, дизайн 
и логотип ведомства, и на-
стоятельно требуют опла-
тить якобы образовавший-
ся долг с банковской карты 
на такие-то реквизиты.

Реквизиты эти по факту не 
имеют никакого отношения к 
госслужбам. И если вы по не-
знанию переведете денежные 
средства, решив, что действи-
тельно задолжали государ-
ству (ну мало ли?!), то профи-
нансируете мошенников.

Наш совет. Любую инфор-
мацию, в том числе поступаю-
щую якобы от государствен-
ных органов, необходимо 
перепроверять по официаль-
ным контактам организации. 
Пока не будете уверены в до-
стоверности информации, 
никому и ни под каким предло-
гом не переводите деньги.

3. «Новые деньги»
Эту схему активно ис-

пользовали мошенники в 

90-е с пенсионерами. СМИ 
живописали истории по-
страдавших. Однако чужой 
горький опыт не учит сегод-
няшних стариков. И если по 
телефону звонит «сотруд-
ник вашего банка», «следо-
ватель секретного отдела 
по расследованию экономи-
ческих преступлений», «по-
мощник прокурора вашего 
района», бабушки и дедуш-
ки теряют бдительность. А 
звонят на самом деле - жу-
лики!

- Пожилым людям гово-
рят, что якобы прямо сейчас 
происходит денежная ре-
форма. Вам надо срочно об-
менять все имеющиеся у вас 
сбережения на новые день-
ги. Но государство заботит-
ся о вас, поэтому к вам при-
едет человек и выдаст вам 
новые деньги на всю име-
ющуюся у вас сумму. В про-
тивном случае ваши деньги 
сгорят. Мошенники ведут 
себя уверенно и настойчиво, 
и своим напором буквально 
подминают жертв, действуя 
на них, как удав на кроли-
ка:  перепуганные старички 
бегут снимать деньги, чтобы 

обменять на новые, - расска-
зала «МН» юрист Ольга Ев-
стигнеева.

Наш совет.  Позвоните 
или сходите в банк - вам там 
подтвердят, что никакой 
денежной реформы не про-
ходит и не предвидится. 
Если человек, который при-
едет помогать обменивать 
старые деньги на новые, уже 
находится у вас под дверью - 
звоните в полицию. 

4.   Интернет-
магазины

- Очень много обращений 
ко мне как к специалисту 
сейчас связано с интернет-
покупками. Люди переводят 
денежные средства за тот или 
иной товар, но его не получа-
ют, - говорит адвокат Евгений 
Яворский.

Наш совет. Прежде чем 
перевести деньги по карте за 
виртуальную покупку, нужно 
поинтересоваться историей 
этого интернет-магазина: 
сколько лет существует, 
каковы реальные отзывы 
покупателей, нет ли у него 
юридических проблем и т. д. 

Информацию найти неслож-
но, потратив немного вре-
мени, зато вы не потеряете 
деньги.

5. «Целители и маги»
- «Обещал вылечить от 

заболевания - взял деньги и 
исчез», «Астролог состави-
ла мне прогноз на решение 
моей проблемы - прогноз 
не сбылся, проблема не ре-
шилась». В последнее время 
люди часто обращаются с 
жалобами на «экстрасенсов», 
«чудо-лекарей», «колдунов и 
магов» и прочих «раскладчи-
ков карт Таро», - рассказала 
«МН» адвокат Мария Баст. 
- Разные «чудесные услуги» 
пользовались спросом в 90-е, 
затем в нулевые. Сейчас но-
вый виток. Видимо, это свя-
зано с кризисом. Вместо того 
чтобы решать свои пробле-
мы (со здоровьем, с работой, 
жильем, выплатой алимен-
тов бывшим мужем и т. д.), 
граждане бегут к целителям 
и астрологам. Пьют «целеб-
ную воду», прикладывают 
веники к больным местам, 
медитируют на убывающую 
Луну и выполняют прочие 
бессмысленные ритуалы в 
надежде на чудо. И страшно 
удивляются, когда чуда не 
происходит…

Наш совет. Столкнувшись 
с проблемой, надо посове-
товаться с профильными 
специалистами (если речь 
о здоровье, то с врачами, о 
недополученных выплатах 
- с юристами). Далее со-
ставить план по выходу из 
сложной ситуации, активнее 
реализовывать его. Сказоч-
ных разрешений наших про-
блем не существует!

Виктория Катаева

Юристы и правозащитники рассказали «МН» об 
участившихся случаях мошенничества и призвали 
читателей быть осторожнее.

Топ-5
новых способов 
обмана граждан
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Механизм для поднятия якоря. 7. Первые детские 
стишки. 10. Маленькая шапочка на макушке. 11. Попал под амнистию Пилата. 
12. Крупнейшая часть света. 13. Родина художника Шишкина. 15. Судная чело-
битная. 16. Пластинка со схемой в электронике. 17. Возвращение утраченного 
здоровья. 18. Уинфри, символ американской мечты. 19. Способ бега лошадки. 
22. Дочь царя Эдипа. 25. Единичный вектор. 26. Снаряд Марии Шараповой. 29. 
Щит-информатор на вокзале. 31. Тревожный колокольный звон. Сцепное устрой-
ство вагонов. 35. Рисунок, сделанный на плече. 36. Везунчик схватил ее за хвост. 
38. Строка фильма, бегущая по экрану. 39. Русский былинный богатырь. 41. Вяз 
с прочной древесиной. 42. Дебют актера Харатьяна. 44. Иван Бровкин вне роли. 
47. Веревочка под погоном. 49. Глотка у птицы. 50. Лимонная или соляная. 53. 
Крайний срок выполнения задачи. 55. Выплата автору статьи. 56. Упаковка короб-
ки конфет. 60. Процедура в салоне красоты. 61. Ф. И. О. в единственном числе. 62. 
Кинокомедия «Высокий … в черном ботинке». 63. Передовой дозор. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медовое лакомство. 2. Столица на берегах Нигера. 3. Бу-
мажка с тремя нулями. 4. Странный поступок. 5. Белый нарисованный мишка. 6. 
Уроженка Бугульмы на эстраде. 7. Дама сердца виконта де Бражелона. 8. Призна-
ние чужого авторитета. 9. Королевское имя сорта винограда. 14. Немецкий автор 
фуг. 20. Человек-волк из фэнтези. 21. Угломер капитана Кука. 23. Украинский ав-
томобиль. 24. Отросток на колосе. 27. Башмаки античных времен. 28. Гибрид шка-
тулки и кисета. 30. Шаурма по-мексикански. 32. «Побег» мяча от футболистов. 34. 
Сочетание жадности и грубости. 37. Рубашка – веч-
но нараспашку. 40. Большие весы для тяжестей. 42. 
Фильм Акиры Куросавы. 43. Комната для приемов 
и балов. 45. Основа суши. 46. Часть эскадрона. 47. 
Манильская пенька для каната. 48. Тихонов в «Дело 
было в Пенькове». 50. Букинист и библиотекарь. 51. 
Французский Крылов. 52. Совершенное существо из 
мифов. 54. Трагичный шекспировский персонаж. 57. 
«Колючая» мужская прическа. 58. Шерстяная ткань 
дорогого пиджака. 
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сражение. 7. Фаворит. 10. Фрамуга. 11. Неглиже. 12. Ежов. 13. 
Единица. 15. Лен. 16. Кай. 17. Торпеда. 18. Тема. 19. Тапочки. 22. Агитатор. 25. Вор. 26. 
Матадор. 29. Шабаш. 31. Кэрри. 33. Толика. 35. Ефим. 36. Луиза. 38. Угол. 39. Скакалка. 
41. Глеб. 42. Старовер. 44. Фабрикант. 47. Конкурсант. 49. Ара. 50. Жандарм. 53. Зеле-
ная. 55. Набивка. 56. Маршрут. 60. Ледоруб. 61. Изнанка. 62. Барашек. 63. Лабиринт. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скорлупа. 2. Абсент. 3. Неявка. 4. Ефрейтор. 5. Хаки. 6. Суши. 7. 
Фанатизм. 8. Облепиха. 9. Тренажер. 14. НЛО. 20. Повышение. 21. Чероки. 23. Иволга. 
24. Теша. 27. Триллер. 28. Датировка. 30. Балаган. 32. Эму. 34. Квартира. 37. Ажур. 40. 
Кама. 42. Санация. 43. Азу. 45. Бен. 46. Тагил. 47. Кабан. 48. Телефонист. 50. Жизне-
люб. 51. Демидова. 52. Мозамбик. 54. Ерш. 57. Ранг. 58. Рант. 59. Трал.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №15 (1476)

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748

 (
4

9
9

)

- Ты в курсе, для того, 
чтобы связать свитер, 
нужно три овцы?

- Хм... я даже не знал, 
что они умеют вязать... 

Отстояв небольшую 
очередь в буфете, сту-
дент говорит продав-
щице:

- Пять сосисок...
Из очереди:
- Шикует!
- И 47 вилок.

- Кум! Так чем все-
таки закончилась твоя 
ссора с женой?

- Приползла ко мне 
на коленях!

- И что сказала?

- Вылезай из-под 
кровати, я успокоилась!

Учительницу спра-
шивают:

- Скажите, а не зада-
ют ли вам дети вопросы 
на интимные темы?

- О, да! Их очень раз-
влекает моя полная не-
осведомленность…
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